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■ Republicanos controlarán otra vez la Cámara de Representantes

Se concreta el
voto de castigo
contra Obama
■ Los demócratas retienen el mando del Senado, pero por escaso margen   
■ Más gubernaturas para la oposición; una latina triunfa en Nuevo México
■ La legalización de la mariguana fracasa en California, revelan sondeos 

■ 2 y 3DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

LLAMADO A MIGRANTES

Integrantes del mariachi Los Muñecos y activistas de la Coalición por los Derechos Humanos de Migrantes marcharon por las calles de Los Ángeles, Cali-
fornia, para invitar a electores latinos a acudir a las urnas en los comicios intermedios de Estados Unidos ■ Foto Ap ■ 11DE LOS CORRESPONSALES

Buscan PRI y
PAN imponer
en el IFE a  
tres consejeros
■ Carrera del PRD contra
el tiempo para desactivar
maniobras de mayoriteo

■ Se reúnen Vázquez Mota,
Encinas y Rojas para
desentrampar el proceso    

Causó ayer la
ola criminal 
42 muertos en 
10 entidades     
■ Reportan 11 personas
asesinadas en Ciudad
Juárez y siete en Acapulco

■ En Veracruz hallan a 
seis ejecutados en la
carretera Tampico-Valle

■ 12FABIOLA MARTÍNEZ

Funcionarios y
ex funcionarios
deben al erario
$43 mil millones
■ Del monto, 90% son
multas pendientes debido
a casos de corrupción

■ La mitad de adeudos,
incobrables; en las listas,
dos ex titulares de Pemex

■ 14ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

■ 10ALFREDO MÉNDEZ

Frena otro juez
la extradición a
EU de La reina 
del Pacífico
■ Se trata de una
suspensión provisional; 
el proceso va para largo      
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En 1996, cuando se le dio autonomía, no se logró resolver el tema 

Evidente partidización de miembros del IFE desde los comicios 
de 2006 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 14 

Aunque formalmente es un organo ciudadanizado, el Instituto Federal Electoral (IFE) se ha convertido en una 
instancia que cada vez ha hecho más evidente las filias partidistas de sus miembros que han surgido de los 
procesos en que los institutos políticos han transformado la selección para dar más prioridad a las lealtades que a 
las cualidades. Por lo anterior, la renovación de consejeros enfrenta la disyuntiva para el PRI de recuperar dos 
posiciones en el Consejo General en la selección de quienes participarán en dos comicios presidenciales. 

De acuerdo con la correlación de fuerzas que tenía el IFE hasta octubre pasado, cuatro de los consejeros habían 
llegado al cargo con el respaldo de la dupla PRI-PVEM; tres con el aval de Accion Nacional y dos fueron 
propuestos por el PRD. Si bien el origen no siempre ha sido determinante en el sentido de las votaciones, sí ha 
pesado en los asuntos clave para los intereses partidistas de uno u otro signo, especialmente en los dos primeros 
casos. 

La partidización en el proceso de renovación del Consejo General ha sido un tema irresuelto desde 1996, cuando se 
confirió al IFE su autonomía como órgano electoral. De aquella conformación de consejeros, hoy se tienen dos 
connotados panistas ubicados en puestos clave del gabinete del presidente Felipe Calderon: Alonso Lujambio y 
Juan Molinar, titulares de las secretarías de Educación Pública y de Comunicaciones y Transportes, 
respectivamente. 

Otros dos pasaron a integrar las filas de la izquierda: Jaime Cárdenas, actual diputado federal del PT, y Emilio 
Zebadúa, quien en primera instancia estuvo en el PRD y actualmente milita en Nueva Alianza. 

Sin embargo, fue en el consejo encabezado por Luis Carlos Ugalde cuando la partidización comenzó a cobrar 
mayor incidencia en el rumbo de las decisiones adoptadas por el instituto, particularmente en la conducción de los 
comicios de 2006. 

Entonces, con la exclusión del PRD, el Consejo General –cuyas funciones formalmente terminaron la semana 
pasada, con la salida de los tres últimos consejeros, aunque se haya anticipado su renovación parcial tras el 
polémico proceso de 2006– se dividió entre quienes fueron promovidos por el PAN y quienes llegaron con el 
respaldo de PRI-PVEM. 

Inevitablemente, esto se tradujo en la conformación de dos bloques prácticamente inamovibles en el sentido de 
sus votos, independientemente de los temas a desahogar. Pieza clave para temas cruciales del panismo fue Arturo 
Sánchez –quien concluyó su gestión la semana pasada–, y aunque en menor medida, hicieron lo propio para el 
PRI Marco Antonio Gómez Alcántar y Virgilio Andrade, quienes también salieron en días pasados. 
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El tricolor se quedaría con dos posiciones y el blanquiazul con una 

Jaloneo entre PAN, PRI y PRD entrampa elección de 
consejeros 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 14 

La evidente partidización de la terna de candidatos a ocupar los sitios vacantes en el Consejo General del Instituto 
Federal Electoral (IFE) entrampó la negociación entre PAN, PRD y PRI, dado que la mayoría en la Cámara de 
Diputados la tiene el tricolor, y pretende dos de esas posiciones; la restante la atraería Acción Nacional aplicando 
–de ser el caso– el mayoriteo al partido del sol azteca. Con el tiempo encima, Josefina Vázquez Mota, Alejandro 
Encinas Rodríguez y Francisco Rojas Gutiérrez, coordinadores de las bancadas de PAN, PRD y PRI, 
respectivamente, se reunieron ayer con objeto de lograr un acuerdo de consenso en momentos en que la 
especulación política había reducido a seis la lista de los 17 candidatos propuestos por la Comisión de 
Gobernación. Hasta anoche, los aspirantes a integrar la terna eran Enrique Ochoa, Cecilia Tapia y Jacinto Silva, 
los dos primeros impulsados por el PRI y el último por el PAN. No obstante, entre los legisladores del blanquiazul 
Silva fue cuestionado ya que Javier Corral Jurado, presidente de la Comisión de Gobernación, fue su principal 
impulsor. 

El reparto entre PRI y PAN de las tres posiciones en el IFE fue rechazado por el PRD, que pretende que Emilio 
Álvarez Icaza integre la terna. Además, hasta hoy en la mañana se reunirá la fracción parlamentaria del PAN para 
acordar a quién respaldará. Más que los perfiles, el conocimiento y la experiencia electoral de los candidatos, 
contaría su “incondicionalidad” con los partidos. Por tal razón, hasta ayer se consideraba un hecho la redición de 
la selección realizada en 2003, la cual fue conducida y palomeada por Elba Esther Gordillo. De mantener PRI y 
PAN las posturas de “conservar sus privilegios” en San Lázaro y el rechazo del PRD “contra el mayoriteo y el 
albazo”, la sesión de este miércoles podría acarrear un dilema a los órganos de conducción política de la cámara. 
Los seis nombres de candidatos a la terna de los que se habla no concitan confianza entre las tres principales 
fuerzas políticas citadas, y sí se ha insistido en que el veto no será un arma de descalificación y que la negociación 
de ayer por la noche y de esta mañana en la Junta de Coordinación Política están marcadas por tal desaseo. 

Según los priístas, sus simpatías están detrás de Enrique Ochoa Reza (ex secretario particular de Luis Téllez, ex 
secretario de Comunicaciones y Transportes y ahora presidente de la Bolsa Mexicana de Valores) y Cecilia Tapia, 
secretaria particular de la magistrada María del Carmen Alanís. De esta forma, Arely Gómez, hermana del 
vicepresidente de Televisa, Leopoldo Gómez, fue descartada por el PRI como una de las figuras a impulsar en la 
terna. Además de Jacinto Silva Rodríguez, entre los panistas se menciona como candidato a David Gómez Álvarez 
Pérez, y el PRD apela por la experiencia y prestigio de Álvarez Icaza, y si éste fuera vetado por PRI y PAN, la 
opción de reemplazo serían Elvia Leticia Amezcua Flores; asesora del sol azteca en el Congreso de Tamaulipas; 
Areli Cano Guadiana, comisionada ciudadana del Instituto de Acceso a la Información en el Distrito Federal, y 
José Salvador Guerrero. No obstante, uno de los escenarios más viables que han construido priístas y panistas es 
que Enrique Ochoa Reza, Cecilia Tapia –y hasta ayer Jacinto Silva Rodríguez– sean quienes integren la terna que 
se votará hoy en el pleno, toda vez que Ciro Murayama fue desechado por su “parcialidad política” en la 
calificación de la elección presidencial de 2006, cuando se pronunció contra la propuesta del recuento voto por 
voto. 
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En las filas del PRI persiste el descontento sobre todo entre los representantes de Puebla, Veracruz y Oaxaca, 
quienes rechazaron a Arely Gómez, porque además de tener vínculos directos con uno de los directivos más 
influyentes de Televisa, renunció –para sorpresa de muchos– a la Fiscalía contra Delitos Electorales unos días 
antes de las elecciones estatales realizadas en julio pasado. 

 

Consejeros entablarán juicio si la ex presidenta modifica el sentido de su voto 

Con amagos a Zavala, el IEDF define hoy quién será su titular 

El Consejo General elegirá en sesión pública a quien presidirá el organismo durante los dos años siguientes 

El viernes tuvieron una reunión con Ebrard para buscar una salida al conflicto 

GABRIELA ROMERO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 32 

Con el amago de algunos consejeros electorales a la ex presidenta del Instituto Electoral del Distrito Federal 
(IEDF), Claudia Zavala Pérez, de que recurrirán a un juicio electoral si cambia el sentido del voto –que favoreció a 
Carla Astrid Humphrey Jordan– que emitió en la reunión privada del pasado jueves, hoy el Consejo General del 
organismo sesionará para elegir públicamente quién presidirá ese órgano. Por ley, la consejera Zavala Pérez dejó 
la presidencia del IEDF el pasado viernes. 

El jueves pasado, en sesión privada los consejeros Ángel Díaz, Fernando Díaz Naranjo y Zavala Pérez votaron en 
favor de Humphrey Jordan para presidir el instituto durante los dos años siguientes. La votación quedó cuatro 
votos contra tres que obtuvo Gustavo Anzaldo, de Yolanda León y Néstor Vargas. El voto de Zavala Pérez generó la 
reacción de las corrientes del sol azteca, partido que la impulsó para que llegara a la presidencia del IEDF. Incluso, 
algunos llegaron a dudar que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, no estuviera enterado de 
eso, y más bien la decisión de que fuera Humphrey Jordan iba en el sentido de la alianza PRD-PAN para las 
elecciones del estado de México. El viernes por la noche, a su regreso de la gira de trabajo por Madrid y París, 
Ebrard Casaubon se reunió durante dos horas con los consejeros electorales Zavala, León, Anzaldo y Vargas en sus 
oficinas de la colonia Condesa, con el fin de encontrar una salida al conflicto. Sin embargo, a la fecha no se han 
puesto de acuerdo en quién será el candidato a la presidencia: Anzaldo o Vargas. 

Los consejeros Díaz Ortiz, Díaz Naranjo y Humphrey Jordan buscan que se respete el acuerdo tomado durante la 
sesión privada, apoyados en el acta firmada por cuatro de los siete consejeros. Trascendió que Humphrey Jordan 
habría dicho que no se aferra a la presidencia, pero quiere que Zavala se retracte públicamente de su voto. El 
argumento central para oponerse a que Humphrey Jordan presida el IEDF es su relación con el diputado federal 
panista Roberto Gil Zuarth, quien se registró como candidato a la dirigencia nacional del PAN.  
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Una jurisprudencia que data de 2004, publicada en el Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, señala 
que “el juzgador se ve limitado subjetivamente por todas esas relaciones personales que permiten presumir 
parcialidad, si tuviera que juzgar a ciertas personas o situaciones con las que le unen vínculos de afecto, o 
relaciones de dependencia, lo que da lugar a un conflicto de intereses en pugna con el interés público que conlleva 
el ejercicio de la función jurisdiccional, con el interés personal de quien debe ejercerla en un caso concreto”. 

En marzo pasado, la consejera Carla Astrid Humphrey se excusó de intervenir en la votación del acuerdo tomado 
por el Consejo General del IEDF a una queja promovida en julio de 2009 por el entonces representante 
propietario del PAN ante el IFE, Roberto Gil Zuarth, en contra del candidato a jefe delegacional de Iztacalco por el 
PRD. 

 
 
La “asonada” del PRD, para “asaltar” el IEDF, asegura Obdulio 
Ávila 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 32 

El dirigente del Partido Acción Nacional (PAN) en el Distrito Federal, Obdulio Ávila Mayo, rechazó la propuesta de 
destituir a todos los consejeros electorales locales. Consideró que la crisis interna de ese instituto político “no 
puede resolverse con un acuerdo de cuotas tribales, sino con la elección institucional democrática de sus 
integrantes, que decida la renovación del presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Distrito 
Federal”. El dirigente dijo que la destitución de los integrantes del Consejo General del IEDF es prácticamente una 
“asonada” de algunas tribus del PRD para asaltar el órgano electoral de la capital del país, responsable del proceso 
electoral de 2012. 

Señaló que el PRD “ya reformó la Ley Orgánica de la ALDF para monopolizar la Comisión de Gobierno, ante el 
evidente riesgo de perderlo al no tener mayoría absoluta. Ahora quiere destituir a todos los miembros de IEDF, 
porque la crisis interna del IEDF desató los apetitos de los líderes de las tribus que conforman el PRD, 
aprovechando el golpeteo recrudecido por el fracaso de las elecciones vecinales organizada por el órgano electoral, 
en donde apenas acudió 8.9 por ciento del padrón ciudadano, es decir, más de 655 mil personas votaron en esa 
jornada y tuvo un costo por voto de 114 pesos, cifra insultante para cualquier elección en el mundo”. 

Con estas prácticas, “el PRD revivió uno de los lados más oscuros de la vieja izquierda mexicana que parecía 
superada, que era el espíritu de la dictadura estalinista fuertemente arraigado en el antiguo Partido Comunista 
Mexicano”, añadió. 
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Solicitarán hoy 31 diputados la remoción de la consejera Carla 
Humphrey 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 

Este mediodía, diputados de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Revolucionario Institucional (PRI) 
y del Trabajo (PT) formalizarán ante la Comisión Jurisdiccional de la Asamblea Legislativa (ALDF) la solicitud de 
remoción de Carla Astrid Humphrey Jordan, consejera del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), por 
incurrir en irregularidades al apoyar abiertamente al legislador federal Roberto Gil Zuarth, en la búsqueda de la 
dirigencia nacional del Partido Acción Nacional (PAN). El legislador perredista Leonel Luna comentó que se 
cuenta ya con 31 firmas de diputados que respaldarían en el pleno de la Asamblea el dictamen que llegue a 
presentar la Comisión Jurisdiccional, que podría ir en el sentido de relevar del cargo a la mencionada consejera. El 
ordenamiento que rige el procedimiento de remoción de los servidores públicos que designa la ALDF, precisa en 
su artículo 30 que, para aprobar el dictamen que presente en tribuna la citada comisión, se necesitarán del voto de 
las dos terceras partes de los diputados, es decir, 44. 

En entrevista, Luna mencionó que se han ido sumando legisladores a la demanda de remoción y confió en que en 
los próximos días alcanzarán el número mínimo requerido por la ley. Añadió que se reunirán con el presidente de 
la Comisión Jurisdiccional de la ALDF, Raúl Nava (PVEM), para formalizar la solicitud de remoción y hoy mismo 
estará convocando a los integrantes de dicho órgano para analizar el documento y determinar si cumple con los 
requisitos; de no ser así tendrán 10 días más para completar el expediente. 

 

Pugna por la candidatura presidencial, el trasfondo 

Confronta a calderonistas lucha por dirigencia de AN 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 

De cara a la renovación de la dirigencia nacional del PAN, los calderonistas están divididos. Una parte apoya la 
candidatura del diputado federal Roberto Gil y otra la del senador Gustavo Madero. Más allá de los proyectos que 
cada uno de los aspirantes representan, fuentes del blanquiazul destacaron que en el trasfondo de la fractura se 
encuentra la lucha adelantada por la candidatura presidencial. Quienes se agruparon en torno al senador Gustavo 
Madero apoyan al secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, como el candidato del panismo a la Presidencia de la 
República, mientras los simpatizantes de Gil Zuarth respaldan al secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, o bien a la coordinadora de los diputados federales, Josefina Vázquez Mota. Como no había sucedido en 
otras contiendas internas, el grupo compacto que desde hace años ha caminado junto a Felipe Calderón, se 
encuentra confrontado. Del lado de Gustavo Madero están personajes como Mariana Gómez del Campo, ex 
dirigente del PAN en el DF, y Rogelio Carbajal, subsecretario de la Función Pública, mientras del lado de Roberto 
Gil está ni más ni menos que el ex dirigente del PAN Germán Martínez, uno de los cercanísimos al jefe del 
Ejecutivo; Jordi Herrera, subdirector de Pemex, y Patricia Flores, ex titular de la Oficina de la Presidencia de la 
República, así como Jorge Manzanera, conocido operador político de los calderonistas. 
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Analiza el PAN más alianzas 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 31 

La dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) informó que analiza la posibilidad de negociar alianzas para las 
elecciones de 2011 en Coahuila, Hidalgo y Nayarit, pero iró solo en las de Guerrero y Michoacán, lo mismo que en 
Baja California Sur, donde se encuentra en condiciones de “altísima competitividad” y “nunca como ahora” está “a 
las puertas de la victoria”, pues en los municipios de La Paz, Comondú y Loreto no sólo tiene presencia sino que ya 
ha sido gobierno y también tiene posibilidades de ganar la gubernatura. En cuanto al estado de México, recordó 
que hace unos días el consejo y el comité estatal del blanquiazul aprobaron explorar una coalición con el Partido 
de la revolución Democrática y tal decisión fue ratificada por el Comité Ejecutivo Nacional de manera casi 
unánime. 

 

Se oponen a purga en el PAN-Aguascalientes 
CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 30 

Aguascalientes, Ags. El diputado local panista Jaime Pérez Camacho rechazó la “cacería de brujas” emprendida en 
el Partido Acción Nacional (PAN) del estado. La víspera se reveló que la comisión de orden expulsará a 150 
militantes del municipio de San José de Gracia acusados de apoyar a otras fuerzas políticas en la elección del 4 de 
julio. Los expedientes ya están listos, a pesar de que las acusaciones no han sido probadas, aseguró Pérez 
Camacho, quien advirtió que el presidente del partido, Jorge López, obedece órdenes del ex candidato a la 
gubernatura, Martín Orozco. 

 

Se busca destinar 25 mil millones de pesos a la creación del Fondo de Cohesión Social 

El reparto de $100 mil millones, eje de la negociación del 
presupuesto en la Cámara 
E. MÉNDEZ Y R. GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 13 

En la negociación del gasto para 2011 el enfoque de los grupos legislativos será el reparto de 100 mil millones de 
pesos de reasignaciones, de los cuales buscan destinar 25 mil millones a constituir el denominado Fondo de 
Cohesión Social para atender personas en municipios de alta marginación y dar un giro a la política social del 
gobierno federal. 
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El PAN respalda el proyecto enviado por el jefe del Ejecutivo para incrementar los montos a la militarización y 
acciones de seguridad en el país, aunque con ello se aplicaría un recorte a educación, salud y cultura. Además, la 
intención del panismo es ejercer un control férreo sobre el manejo de las transferencias federales a los estados. 
Mientras, en las posturas presentadas de manera preliminar en la Comisión de Presupuesto dos semanas antes del 
plazo para votar el gasto para 2011, el PRD plantea enfocar la reasignación de los 100 mil millones de pesos a 
productividad, becas y empleo para jóvenes, y prevención y seguridad alimentaria. 

De acuerdo con el documento “Impulso productivo para la equidad territorial”, que aprobó la bancada priísta, la 
política social del gobierno federal no ha podido acotar la pobreza. En cambio, en los dos primeros años de la 
actual administración 5.1 millones más de personas cayeron en pobreza alimentaria, 6.1 en pobreza patrimonial y 
los índices de pobreza son similares a los de 2005. “Difícilmente se alcanzará la meta de reducir de 24.1 por ciento 
a 12 por ciento los índices de pobreza. Por ello es necesario reforzar la política social y darle mayor alcance en el 
presupuesto”, señala. 

La intención del PRI es reorientar los recursos del ramo 33 a municipios de 26 estados para construcción, 
preservación y recuperación de infraestructura económica y productiva en las zonas de mayor rezago. El tricolor, 
señala, “busca corregir con criterio redistributivo la inequidad territorial nacional a partir de la visión, necesidades 
y planeación locales”. 

Los 25 mil millones de pesos, indica, se distribuirán a los municipios más pobres mediante una fórmula “sin 
criterios partidistas”, con la que los primeros estados serán Chiapas, Veracruz, Oaxaca, Guerrero y Puebla, y se 
solicitará al Consejo Nacional de Evaluación realizar un estudio bianual de resultados y desempeño, que serán 
revisados por la Cámara. 

Los priístas pretenden que el proyecto continúe en 2012 –cuando se renovará la Presidencia de la República–, 
pero con 45 mil millones de pesos. 

En entrevista, el diputado Armando Ríos Piter (PRD) afirmó que más allá de “la vocación y el interés partidista” 
los grupos legislativos en la Cámara están obligados a confeccionar un Presupuesto de Egresos que repare las 
desviaciones en el manejo del gasto por el gobierno federal. 

Refirió que la Comisión de Presupuesto ha hecho apenas “aproximaciones de prioridades” y que la negociación 
fina se iniciará una vez que se designe a los tres nuevos consejeros electorales del IFE. 

Explicó que para el PRD existen tres prioridades: destinar más recursos al campo “para dejar atrás la economía de 
guerra”, que mantiene a los productores en el abandono y los obliga a optar cada vez más por la migración o el 
narcotráfico; recuperar los recursos de la inversión productiva, y ejemplificó que el proyecto de Calderón 
considera un recorte por 14 mil millones de pesos a Comunicaciones y Transportes. 

Y una agenda de presupuesto para los jóvenes, para evitar que continúe perdiéndose el “bono demográfico”. Ello 
implica, enfatizó, incrementar la partida de becas para alumnos de preparatorias y recuperar los 3 mil millones de 
pesos que el Presidente propuso recortar al sector cultura. 

Ríos Piter planteó que la negociación también incluye etiquetar 12 mil millones de pesos adicionales por 
recaudación de IEPS a programas de salud. 
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ANUIES pide al tricolor más recursos 
CÉSAR ARELLANO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 13 

Integrantes del Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES) sostendrán hoy un encuentro con integrantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
en la Cámara de Diputados para exponerles la necesidad de asignar 6 mil 500 millones de pesos extras al 
presupuesto destinado a las universidades públicas del país. 

La cita, programada para el mediodía, forma parte de los encuentros que han sostenido los rectores con los 
principales coordinadores de San Lázaro. El secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, junto con 
algunos directivos de universidades públicas, entregará a legisladores del tricolor el documento en que solicitan 
las ampliaciones presupuestales correspondientes al ejercicio fiscal 2011. 

Entre las principales demandas de la ANUIES se encuentran las relacionadas con el capítulo mil, que tiene que ver 
con el pago de servicios personales, pues –de acuerdo con varios rectores y el propio secretario general López 
Castañares– existen disminuciones severas, lo que pone “en riesgo la funcionalidad operativa de las instituciones 
por los conflictos laborales que se generarán al no contar con los recursos suficientes para hacer frente a las 
obligaciones laborales”. 

De acuerdo con el documento, una petición reiterada es que las secretarías de Educación Pública y de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) “reconsideren las disminuciones y que las ampliaciones solicitadas se destinen a partidas 
y programas que las instituciones definan, de acuerdo con sus necesidades, planes y programas de desarrollo”. 

En el documento se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados que 
intervenga ante la SHCP para atender las necesidades de la instituciones de educación superior, “con el propósito 
de evitar posibles conflictos en 2011 por las insuficiencias que presenta el capítulo mil”. 

La semana pasada, miembros de la ANUIES se entrevistaron con los coordinadores de las bancadas de los partidos 
Acción Nacional y de la Revolución Democrática, Josefina Vázquez Mota y Alejandro Encinas, para entregarles 
dicha solicitud. 
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En 4 años Ulises Ruiz acumuló 39 controversias constitucionales 

Gobierno de Oaxaca, el más demandado ante la SCJN 

Ocupa el primer lugar en impugnaciones de presidentes municipales 

Fracasó intento de blindar a colaboradores contra revisión de cuentas 

JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 

El gobierno de Oaxaca, encabezado por el mandatario priísta Ulises Ruiz, fue el más impugnado mediante 
controversias constitucionales ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de 2004 a 2008, según el 
registro actualizado del portal de estadística judicial @lex, con 39 demandas durante ese periodo. Ruiz Ortiz, cuyo 
mandato termina en diciembre, fue el gobernador que más denuncias recibió de los municipios de la entidad (19) y 
del gobierno federal (20) por diversas violaciones a la Constitución. El mandatario que ocupó el segundo lugar en 
controversias constitucionales en su contra fue el de Sonora, el también priísta Eduardo Bours Castelo, quien 
además estuvo bajo los reflectores cuando la SCJN investigó diversas violaciones graves de garantías relacionadas 
con el incendio de la guardería ABC, en Hermosillo, con 29 demandas. Les sigue el jefe del Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard, con 22 demandas. 

Después de estas entidades aparecen, con 21 controversias, los estados de México, Jalisco y Morelos. En el periodo 
de referencia la única entidad que no fue demandada por esta vía fue Campeche. De acuerdo con @lex, las 
controversias en contra del gobernador de Oaxaca fueron por: destitución de funcionarios (la gran mayoría 
municipales), con 23 quejas; discrepancias en la asignación de recursos públicos a los municipios, con cinco 
demandas; revocación del mandato constitucional de funcionarios municipales, tres; acuerdos administrativos y 
justicia administrativa, un caso cada uno, y otras cuatro por distintos motivos. De acuerdo con funcionarios 
judiciales consultados, en la gran mayoría de los casos los ministros dieron la razón a los demandantes, lo que 
incluso permitió a la SCJN establecer tesis y criterios jurídicos en defensa de la autonomía e independencia de los 
municipios y en contra de la intromisión injustificada de los gobiernos locales en actividades propias de los 
ayuntamientos. 

El fallo de la última controversia contra la administración de Ulises Ruiz no forma parte de la estadística 
mencionada y se dio a conocer la semana pasada, cuando la SCJN invalidó por acción de inconstitucionalidad un 
decreto de Ruiz Ortiz que reformaba y derogaba diversos artículos de la Ley Orgánica del Poder Legislativo local y 
del Reglamento Interior del Congreso, que incluían una disposición que garantizaba al mandatario saliente que 
parte de su administración no fuera sometida a auditorías. Además de haber sido el gobernador más impugnado 
por sus propios municipios, con 19 controversias, enfrentó una investigación de la Suprema Corte por los 
conflictos ocurridos entre mayo de 2006 y enero de 2007 en la capital de Oaxaca. En octubre de 2009 se resolvió 
que Ulises Ruiz es responsable de violación grave de garantías individuales por los hechos de violencia e 
ingobernabilidad que tuvieron lugar en la ciudad de Oaxaca, y que el gobernador incurrió en violación grave de los 
derechos de acceso a la justicia, la integridad personal, a la vida, la libertad de expresión, a la educación, la 
propiedad, la paz y el acceso a la información. Sin embargo, las demandas de juicio político en su contra fueron 
desechadas en su momento por las Cámaras de Diputados federal y el Congreso local. 
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Elecciones intermedias en EU 

“El dinero, más que los votos, definió el resultado” 

Ira contra políticos y la crisis marcan derrota de demócratas 
DAVID BROOKS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 3 de noviembre de 2010, p. 3 

Nueva York, 2 de noviembre. Las elecciones intermedias que culminaron hoy fueron marcadas por el surgimiento 
de una corriente populista de derecha, la ira contra toda la clase política y la percepción mayoritaria de que el país 
avanza en una dirección equivocada, y nutriendo todo esto, las consecuencias de la peor crisis económica desde la 
Gran Depresión, sobre todo en el desempleo. 

Algunos proclaman el triunfo de la derecha, otros señalan que más bien fue resultado del fracaso de los 
demócratas –sobre todo del presidente Barack Obama– en generar, o comunicar, el “cambio” que prometieron al 
electorado. 

Otros creen que es un gran triunfo para los intereses más poderosos del país, que invirtieron la mayoría de los 
aproximadamente 4 mil millones de dólares en la ahora elección intermedia más cara de la historia –es decir, que 
el dinero, más que los votos, determinó el resultado–. Los maestros del spin se dedicarán a ofrecer variaciones 
sobre esto tan pronto cierren todas las casillas y durante las próximas semanas. 

A lo largo del día, los ciudadanos acudieron a las urnas –en elecciones intermedias suele votar un porcentaje más 
bajo de votantes, 40 por ciento en promedio– mientras los políticos de ambos lados hacían todo para promover 
sus bases. Junto con sus aliados, Obama continuó dando entrevistas en vivo a varias estaciones de radio en 
distritos clave para intentar reducir los daños pronosticados a su partido. 

La jornada se realizó en un contexto donde las encuestas continuaron registrando profunda incertidumbre sobre 
la economía y el empleo, así como la desaprobación de la labor de los políticos en Washington –demócratas y 
republicanos. Pero ya que los demócratas ocupan tanto la Casa Blanca como las mayorías en ambas cámaras, 
fueron el blanco del sentimiento anti-Washington y, aparentemente, el electorado les “cobró” el malestar. 

En los sondeos a boca de urna realizados esta noche a escala nacional, se reveló que casi nueve de cada 10 
estadunidenses opinan que la economía está en malas condiciones y son pesimistas sobre el futuro; 26 por ciento 
se declaró enojado y 47 por ciento insatisfecho con el gobierno, mientras 73 por ciento desaprueba la labor del 
Congreso. 

Asimismo, 54 por ciento rechaza la gestión de Obama, 53 por ciento dice desaprobar a los demócratas, pero al 
mismo tiempo, 53 por ciento desaprueba a los republicanos. Además, está la ironía de que a pesar de que las cosas 
están tan mal, la mayoría –59 por ciento– cree que el gobierno está haciendo “demasiado”, reportaron CBS News, 
ABC News y NBC News. 
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Aunque más votantes empadronados favorecen a los demócratas, las encuestas registraron que entre los “votantes 
probables” (o sea, los que indicaron su intención de participar), los republicanos tienen ventaja. El llamado Tea 
Party, coalición suelta de votantes ultraconservadores que favorece reducir impuestos y el papel del gobierno en 
asuntos económicos y sociales, es uno de los más motivados –y hasta 30 por ciento del electorado se identifica 
como miembro o simpatiza con este movimiento. 

Se espera que varios de los candidatos de dicho movimiento ganen hoy, aunque algunos han resultado demasiado 
“raros” aun para las bases republicanas conservadoras. 

De hecho, entre la gama de abanderados legislativos que compitieron hoy están una ex bruja y activista 
antimasturbación; la codueña de la Federación Mundial de Lucha Libre; uno al que le gusta disfrazarse de nazi; 
varios que rechazan la teoría de Darwin y apoyan la bíblica; otros que desean privatizar o desaparecer cosas, como 
el sistema de seguridad social, el Departamento de Educación, e incluso hacer que este país abandone la 
Organización de Naciones Unidas. Menos sorprendentes resultan aquellos que han usado la retórica antimigrante 
o aislacionista. 

“Ahora tenemos un partido de centro-derecha y una partida de locos. Durante los últimos 30 años, los demócratas 
se han derechizado y los republicanos se han trasladado a un manicomio”, declaró recientemente el comediante y 
crítico Bill Maher. 

No es por nada que las encuestas recientes han registrado una y otra vez la desaprobación universal de la clase 
política en Washington, sin importar su filiación partidista, con abrumadoras mayorías opinando que los 
legisladores no merecen la relección, mientras la aceptación de la gestión de Obama se ha desplomado a sólo 45 
por ciento. 

Michael Moore, cineasta y crítico social, llamó hoy a todos sus seguidores a acudir a las urnas para enfrentar a los 
republicanos. “Hoy tenemos sólo una tarea: detener el retorno de la clase criminal más grande, el partido de la 
guerra, la gente que (con algunos ayudadores demócratas) fabricó el mismo lío en que nos encontramos”, dijo, sin 
responsabilizar también a los demócratas por su fracaso en hacer más por el cambio. Pero advirtió: “la única cosa 
que da más alegría a los jefes empresariales que no pagar impuestos es lograr que vote la menor cantidad de gente 
posible. Creen que han comprado esta elección”. 

Una ironía de todo esto es que a pesar del voto de repudio contra el liderazgo demócrata, en los hechos Obama y 
sus aliados en el Congreso impulsaron más leyes y cambios políticos que cualquier otra administración desde los 
años 60, incluyendo una reforma de salud y otra del sistema financiero que algunos consideran históricas. A la vez, 
este gobierno y sus simpatizantes insisten en que lograron evitar una segunda Gran Depresión. Pero 
aparentemente no fue suficiente, y ahora el dilema es si fue por un fracaso de “comunicar” todo esto al electorado, 
o si los votantes simplemente no perciben que hubo suficiente “cambio” en sus vidas cotidianas, sobre todo en el 
aspecto económico. 

Pero después de todo esto, nada indica que la situación para las mayorías mejorará a partir de estos comicios. Tal 
vez por ello es muy probable que menos de la mitad del electorado se molestó en participar en este concurso 
“democrático”. 
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Astillero 

¡Oh, bama!  

Cambio político de piel 

Freno a reformismo 2012 

California y la “guerra” mexicana 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La ilusión cromática ha terminado: Blanca ha sido y seguirá siendo la Casa del mando estadunidense. Manita de 
pintura republicana que restablece el sentido expresamente conservador del poder gringo: la alternancia de color 
de piel nunca significó una posibilidad real de cambios profundos, apenas destellos y apariencias ahora 
desmontados por la misma vía electoral. Barack Obama ya ni siquiera será el mismo, luego de este ajuste comicial 
de cuentas, pues se esforzará por moverse al centro, por acomodarse a los deseos de la galopante derecha 
triunfadora para intentar un segundo periodo presidencial de utilería, físicamente instalado en la Oficina Oval, si 
tal fuera el caso, pero vaciado de cualquier contenido de esperanza que en su primera parte hubiera generado. 

El nuevo dibujo del poder estadunidense aumentará las penurias para México en general y en especial para la 
administración militar calderónica. Con Obama hubo sabidamente improductivos suspiros solidarios en materia 
de migración, convertido nuestro país más en un problema (y tentación) en materia de seguridad nacional que en 
objeto de eventuales reivindicaciones serias. Felipe el Guerrero mereció clasificaciones multívocas al ser 
considerado una especie de Eliot Ness de petate y en algún momento de la fofa agenda bilateral tuvo el gusto de 
presentarse ante el Congreso estadunidense para bailar un zapateado de presuntas exigencias, desde la indigencia 
política, que los legisladores gringos parcialmente aplaudieron y unánimente desecharon. Pero es posible que ese 
desierto salpicado de oasis retóricos fuese mejor para México, desde la desatención y lo prescindible, que el asalto 
al poder de los grupos de extrema derecha que empujarán el combate abierto a la migración ilegal, el mayor 
control de la desbordada violencia fronteriza adjudicada al narcotráfico y el impedimento de que en el traspatio 
pueda prosperar un segundo intento electoral de reformismo teñido de izquierda. 

El endurecimiento político del aparato estadunidense acarreará en lo inmediato exigencias más crudas de 
sometimiento real de la administración felipense, con la amenaza de desestabilización económica y social que para 
el endeble gobierno pinolero significaría la reinstalación activa de ánimos y operativos devolutorios de paisanos 
sin documentación legal. Aun cuando Calderón está en expresa sintonía con los diseños de control realizados 
desde la Casa Blanca y el Pentágono, subsiste una franja de resistencia militar a las pretensiones extranjeras de 
supervisión y apenas disfrazada subordinación a los mandos estadunidenses. Pero ahora, con nuevos factores 
decisorios sobre la mesa, el rango de tolerancia del poder gringo será menor, y Felipe (México, en realidad) habrá 
de sufrir ante los recargados reclamos de “orden” en las colindancias y de “justicia” en los casos de ciudadanos 
acogidos a las barras y las estrellas que acaben siendo “daños colaterales” inaceptables para el espíritu altivo del 
imperio que históricamente ha sabido aprovechar esos detalles de violencia menor para desatar apetitos, 
incursiones y exigencias mayores. 
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Los reacomodos del país vecino afectarán el curso de las elecciones mexicanas de 2012. Si Obama hubiese tenido 
una pizca de simpatía por una opción de cambio con sentido popular en México, y ello le pudiese haber llevado a 
empeñar lo que tuviera de fuerza en impedir factores de distorsión o veto a la “izquierda” electoral mexicana, 
ahora tendrá que esforzarse por mantenerse alineado a las rudas exigencias conservadoras de sometimiento del 
traspatio a terapias derechistas, aunque no necesariamente las ofrecidas por el PAN, habida cuenta de la pésima 
operación política realizada por el trágico Felipe, pero sí una especie de cierre del círculo de las alternancias 
consentidas, con el PRI como opción de salvamento, luego de la cesión zedillista de 2000 ante el inflado Fox –
cesiones “democráticas” de Ernesto Zedillo que le han merecido su inserción privilegiada en las elites académica y 
empresarial de Estados Unidos– y de las acciones desesperadas de construcción de la falsa victoria de un panismo 
empequeñecido en 2006, cuando el mando gringo apoyó el cierre de filas de las cúpulas mexicanas para impedir el 
triunfo electoral de quien consideraban un enemigo de sus intereses. El 2006 mexicano, a la luz de lo 
electoralmente sucedido ayer en Estados Unidos, aparece en el horizonte de 2012 como una historia en busca de 
guionistas que sean capaces de repetir resultados finales (la exclusión de una alternativa reformista de corte 
popular, encabezada nuevamente por López Obrador), pero con diferentes cursos narrativos y renovados trucos de 
suspenso. 

En espera de los resultados finales del referéndum californiano sobre cultivo y consumo de mariguana, los indicios 
disponibles a la hora de cerrar esta columna también apuntaban negativamente hacia el interés colectivo de los 
mexicanos. En caso de que triunfara el voto contra esa flexibilización, los aires bélicos del comandante Calderón se 
sentirían reconfortados, pues las masacres cotidianas en México, y el criminal despilfarro del erario en acciones 
policiales y militares de casi imposible fiscalización verdadera, podrían seguir adelante sin el contraste aberrante 
de ver morir en nuestro país a unos, mientras otros abrían plácidamente las puertas de la legalización a la misma 
yerbita vaciladora. 

Y, mientras habitantes de Ciudad Juárez, sobre todo estudiantes, pero también miembros de otros sectores de la 
sociedad largamente agraviada, vencían ayer el miedo y las amenazas, y marchaban por las calles en demanda de 
que termine ya la agresión federal, así como que se retiren los policías foráneos y los soldados, y se castigue de 
verdad a quienes lesionaron de gravedad al joven José Darío Álvarez Orrantia, y a quienes roban, secuestran, 
torturan y asesinan en nombre del Estado, ¡hasta mañana, con el arzobispo de Durango metido en la chapología 
geográfica, ahora señalando que Joaquín Guzmán está en todas partes, con un don de ubicuidad casi divino! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Poco avance contra la pobreza 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

A pesar de las promesas oficiales de atender las necesidades de quienes menos tienen, la realidad es que el 
gobierno federal se proponía reducir en 2011 el presupuesto para el combate a la pobreza. 

Esa tendencia fue denunciada en particular por la secretaria de la Comisión de Desarrollo Social de la Cámara de 
Diputados, la priísta Maricela Serrano Hernández, quien dijo que los legisladores corrigieron esa situación. 

En realidad, poco se avanzó, pues con el aumento dispuesto por los diputados apenas se compensa la pérdida real 
derivada del proceso inflacionario. 

La cosecha 

Se acabó el tiempo, no hay que esperar ninguna fecha para empezar a estructurar políticas de Estado pensadas 
para el mediano y largo plazos, manifestó el coordinador de los diputados federales del PRI, Francisco Rojas 
Gutiérrez, al destacar que la economía no ha recuperado los niveles, ni siquiera los de finales de 2008. El 
legislador priísta destacó que los datos gubernamentales señalan que, en sólo dos años, seis millones de personas 
se han sumado a la pobreza y que el desempleo, sobre todo entre los jóvenes, es creciente, por lo cual muchos de 
ellos han sido coptados por el crimen organizado… 

Además, la bancada del tricolor en la Cámara de Diputados adelantó que evitará que la Federación concentre casi 
la totalidad del presupuesto 2011 en materia de seguridad pública. El diputado Josué Valdés Huezo dijo que 
planean destinar más recursos a las policías estatales y municipales, las cuales afrontan la mayor parte de los 
delitos, pero sólo reciben 20 por ciento del presupuesto federal; es decir, en promedio, menos del uno por ciento 
para cada entidad... 

Continúa la batalla legal en contra de la licitación 21. Los abogados de Iusacell anunciaron que emprenderán 
nuevas acciones contra Nextel, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y Cofetel, por no haber acatado 
resoluciones judiciales que ordenan suspender el proceso de asignación de las nuevas frecuencias del espacio 
radioeléctrico y, en particular, responsabilizan a Gustavo Cantú, vicepresidente de Nextel, por no respetar la ley, 
pues a pesar de que esa empresa enfrenta tres impedimentos legales para utilizar el espectro, anuncia que no le 
importan las sentencias… 

El gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán, puso de manifiesto un fenómeno generalizado cuando está por 
concluir un gobierno: la baja en las actividades. Por ello, el mandatario veracruzano pidió a sus colaboradores 
trabajo extra en el cierre de la administración, pues todavía tienen que cumplir una agenda llena de labores, entre 
las cuales está cumplir con compromisos como la entrega en Pánuco del sistema de agua potable… La estructura 
del PRI en el estado de México avanza con orden e institucionalidad, para hacer frente con lealtad a la elección de 
gobernador de julio de 2011, aseguró el dirigente estatal del tricolor, Ricardo Aguilar Castillo. 
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Dinero 

Los gasolinazos que vienen 

Deudas que dejó Gastón Azcárraga 

Los vales del Niño Muerde 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

En los siguientes países la gasolina es más barata que en México: Venezuela, Nigeria, Egipto, Kuwait, Arabia 
Saudita, Puerto Rico, Rusia, Panamá, Nicaragua, Sudáfrica, Líbano y Taiwán. Algunos son productores de petróleo 
–Venezuela, Nigeria, Kuwait, Arabia Saudita–, obtienen importantes ingresos de la explotación del energético y 
favorecen a sus ciudadanos mediante precios blandos. Mañosamente cuando la Secretaría de Hacienda hace 
comparaciones sólo toma como ejemplo a los países donde es más cara que en México. Acaba de confirmar que el 
año próximo continuarán los gasolinazos. El propósito es alcanzar y aun superar los precios de Estados Unidos, de 
donde se importa un volumen cada vez mayor de gasolina. Sólo que olvida un factor importante: el nivel de los 
ingresos de los consumidores estadunidenses es, cuando menos, 10 veces mayor al de los mexicanos. Además, la 
Magna ya alcanzó la “regular” del otro lado de la frontera. El Banco de México da a conocer que hay señales de que 
la economía vuelve a desacelerarse. Si es así, ¿no es el momento de parar los aumentos? Media docena de premios 
Nobel de Economía lo han expresado: éste es el peor momento para subir los impuestos. 

Las drogas más peligrosas 

La mayoría de la gente está de acuerdo en que algunas drogas son más peligrosas que otras; por ejemplo, la 
heroína está considerada más dañina que la mariguana. Los gobiernos establecen sus políticas penales y sociales 
basadas en clasificaciones del daño que cada una causa. Un nuevo estudio publicado por la revista Lancet hizo 
interesantes revelaciones. Investigadores encabezados por el profesor Davit Nutt, un ex asesor del gobierno de 
Inglaterra, hicieron un cuadro de 20 drogas de acuerdo con su peligrosidad, considerando el perjuicio que le 
causan al usuario, a su familia y a la sociedad. El alcohol ocupa el primer lugar. Le siguen la heroína, el crack 
(derivado de la cocaína), las metanfetaminas, la cocaína, el tabaco, las anfetaminas y la mariguana. Anoche, 
cuando terminaba de teclear estos renglones, estaba cerrándose en California la votación para decidir si se legaliza 
el uso de la mariguana. 

El súper empresario 

Parece que la lista de deudas en que hundió a Mexicana de Avación el protegido del panismo, Gastón Azcárraga, 
no tiene fin. A Bancomext le quedó a deber 778 millones de pesos; a Banorte, mil 377 millones; asimismo, hay un 
adeudo por el consumo de gasolina (ASA), más el impuesto por uso de aeropuerto y servicios de navegación. Estos 
últimos dos conceptos serían suficientes para que se abriera un expediente penal al súper empresario. Lista aparte 
ocupan los trabajadores y los pensionados, las agencias de viaje y los pasajeros a los que dejó colgados. Según el 
secretario del Trabajo, Javier Lozano, un banco de inversión se interesa en la aerolínea. ¿Será? 

@Vox Populi 
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Asunto: los vales del Niño Muerde 

Los vales de medicina no son ninguna novedad; en servicios médicos estatales, como los del Issteson, de Sonora, 
los suministran. Desde luego, no son ninguna panacea. El problema de fondo es la medicalización de la vida; han 
pretendido hacernos creer que sin medicamentos no podemos vivir. Eso es cierto en algunos casos, pero en la 
mayoría no. El ejemplo más notorio son los antibióticos; de 80 a 90 por ciento se prescriben sin bases; la 
resistencia bacteriana es una espiral sin fin que beneficia a la industria farmacéutica. La medida notablemente 
tardía de exigir receta médica llega después del niño ahogado, como sucede en nuestro país en todo lo que hacen 
los gobernantes. Los principales culpables de utilizar antibióticos innecesarios somos los médicos y se nos da 
patente de corso para seguirlo haciendo. ¿Qué saben los legisladores del Verde Ecologista de medicina? Lo que sí 
entienden es el buen negocio de vender medicamentos de muy dudosa calidad. 

Doctor Leopoldo Escudero/Hermosillo 

R: Un paisano suyo está moviendo los hilos, estimado doctor Escudero. El senador Beltrones quiere asegurarse el 
apoyo verde a sus aspiraciones presidenciales a cambio de regalarles la ley Simi. 

Asunto: la deuda eterna 

Hace ya varios días diste a conocer en el programa radiofónico de Carmen Aristegui las cifras espeluznantes de la 
actual deuda pública. ¿Tienes de casualidad alguna gráfica que muestre cómo se ha ido comportando el 
endeudamiento con el paso de los años? Por último, deseo agradecer la nota que publicaste en tu columna de La 
Jornada el viernes 18 de septiembre del año pasado sobre “El drama de una joven rusa”. Después de estar cuatro 
semanas en terapia intensiva, falleció a la edad de 24 años. Ella era mi novia... 

Óscar Azuara Munguía/Ciudad Naranjos, Veracruz 

R: Lamento mucho lo de tu novia; recuerdo que hubo problemas para que recibiera atención médica oportuna. No 
es en la Secretaría de Hacienda donde encontrarás la información más verídica sobre la deuda, sino en una 
publicación extranjera, como suele suceder: 

www.economist.com/content/global_debt_clock 

Asunto: huesos misteriosos 

El INAH nos hace saber que los resultados del estudio de los huesos de los 12 o 14 héroes que nos dieron patria 
serán reservados por dos años. Surgen estas preguntas: ¿no son los que dicen que son?, ¿riesgos para nuestra 
soberanía impoluta?, ¿o para la seguridad nacional?, ¿argumentos de crítica para los partidos de oposición?, 
¿aumento de seguidores de la Santa Muerte? En fin, me gustaría saber cuál es el motivo de reservar resultados de 
estos necroestudios por dos años; lo considero ocioso y ganas de hacerle al tío Lolo. 

Leonardo Moctezuma/Cocoyoc 

R: ¿Por qué no le pides al Ifai que desvele el misterio de las huesos? 
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México SA 

Austeridad de a mentiritas 

Los Pinos y sus prestaciones 

Mil 115 millones, y contando 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

A penas cuarenta y ocho horas después de sentarse en Los Pinos, el nuevo inquilino organizó pomposo acto en la 
residencia oficial donde firmó uno de sus primeros decretos de gobierno: el de austeridad, como lo denominó, 
porque –citó Felipe Calderón– decía don Benito Juárez que bajo el sistema federativo no pueden gobernar a 
impulsos de una voluntad caprichosa, sino con sujeción a las leyes, no pueden improvisar fortunas ni entregarse al 
ocio y a la disipación, sino consagrarse asiduamente al trabajo, disponiéndose a vivir en la honrada medianía que 
proporciona la retribución que la ley les señala”. 

Tal decreto obligaba a reducir 10 por ciento los sueldos netos del propio inquilino de Los Pinos, sus secretarios de 
despacho y la cadena de mando descendente hasta los titulares de unidad y puestos equivalentes, y justificó la 
decisión porque “hoy los ciudadanos demandan de los servidores públicos el ejercicio de un buen gobierno; es 
decir, velar por los intereses de la nación y ser responsables en el uso de los recursos de los mexicanos. Por eso mi 
gobierno se regirá por estrictas reglas de austeridad y eficiencia. Por ello, aplicaremos y promoveremos medidas 
de austeridad en toda la administración pública”. 

Pasó el tiempo, y el inquilino de Los Pinos firmó más decretos, puso nuevos topes y fomentó leyes relativas a la 
famosa “austeridad”, pero mañosamente dejó abierta una puerta por donde prácticamente se cuela todo, 
absolutamente todo, menos la austeridad. Por la vía de las llamadas “prestaciones a servidores públicos” que 
laboran en la Presidencia de la República, Felipe Calderón y amigos que lo acompañan se sirven con la cuchara 
grande, y el gasto de la residencia oficial en ese renglón lo documenta, de acuerdo con las cifras de la Secretaría de 
Hacienda, las cuales revelan que de 2007 a 2009 se registró un incremento cercano a 4 mil por ciento en las 
erogaciones por el citado concepto, con ganas de que en 2010 la proporción sea aún mayor. 

De acuerdo con dichas cifras (que no son otras que las contenidas en el informe oficial que cada tres meses la 
Secretaría de Hacienda envía al Congreso), el candado de austeridad aparentemente funcionó bien en todo 2007 y 
en el primer trimestre de 2008, pero a partir del segundo trimestre de ese mismo año, con los tambores de la crisis 
comenzando a retumbar, el gasto por prestaciones a servidores público se disparó, aunque el relativo a salarios de 
altos funcionarios se mantuvo dentro de los lineamientos del decreto del 3 de diciembre de 2006. 

En el primer año de estadía en la residencia oficial, los “servidores públicos” que allí laboraban obtuvieron 
prestaciones por un total de 11 millones 93 mil 183.17 pesos, con un promedio diario de 30 mil 392.28 pesos; en 
2009, el año del “catarrito” y del desplome económico, las erogaciones por tales prestaciones para los mismos 
“servidores públicos” sumaron 457 millones 603 mil 190.8 pesos, con un promedio diario de un millón 253 mil 
707.37 pesos, un incremento de 41.25 tantos entre una y otra fecha. 
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En lo que va de 2010 (hasta septiembre) el austero gasto por “prestaciones a servidores públicos” acumula 271 
millones 482 mil 639.37 pesos (promedio diario: un millón 292 mil 774.47). Falta sumar las erogaciones que por 
igual concepto se realizarán durante el cuarto trimestre del año, con el agravante que es en ese periodo que se 
registran pagos mucho mayores (70-80 por ciento) por concepto de aguinaldos, gratificaciones, compensaciones y 
conexos. 

La austeridad, vía “prestaciones a servidores públicos” se puede constatar con el paso del tiempo: Por dicho 
concepto en 2007 el gasto sumó, en números cerrados, 11.1 millones de pesos; en 2008, 374.9 millones; en 2009, 
457.6 millones y en 2010 (hasta septiembre), 271.5 millones. Así, las austeras erogaciones diarias, como promedio, 
reportaron los siguientes movimientos alcistas: 2007, 30 mil 392.28; 2008, un millón 27 mil 145.54; 2009, un 
millón 253 mil 707.37 y 2010, un millón 292 mil 774.47 (falta el cuarto trimestre, el de los aguinaldos, 
gratificaciones, compensaciones y conexos). 

Así, en los 46 meses de estandía calderonista en Los Pinos, el gasto documentado (por la Secretaría de Hacienda) 
por las citadas “prestaciones a servidores públicos” sólo en la Presidencia de la República acumula (hasta 
septiembre de 2010) más de mil 115 millones de pesos, monto que ni lejanamente es justificable y ya no por 
razones de austeridad, sino de resultados, porque en su decreto del 3 de diciembre de 2006 el propio Calderón 
subrayó que “hoy los ciudadanos demandan de los servidores públicos el ejercicio de un buen gobierno; es decir, 
velar por los intereses de la nación y ser responsables en el uso de los recursos de los mexicanos”. Y en los hechos 
ni uno ni otro. 

En el primer trimestre de 2007, ya en el año de la “austeridad”, la Presidencia de la República, con dinero de los 
mexicanos, pagó “prestaciones a servidores públicos” por un total de 2 millones 755 mil pesos; en el tercer 
trimestre de 2010 (y hasta donde se sabe el austero decreto está vigente) se erogaron, por idéntico concepto, casi 
90 millones de pesos. En el primero de los periodos citados no aparecían registrados conceptos como seguros de 
gastos médicos mayores, de responsabilidad civil, de separación individualizada y/o de vida institucional; en el 
segundo periodo por estos conceptos se cubrieron más de 17 millones de pesos (independientes de las 
aportaciones al ISSSTE y al SAR). Tampoco aparecía el renglón “pago por riesgo”, lo que de julio a septiembre del 
presente año a los mexicanos les costó 723 mil 600 pesos. 

La prestación “pago por riesgo” sólo aparece registrada a partir del primer trimestre de 2010, periodo en el que su 
cobertura significó una erogación de 140 mil 785.3 pesos. Todo hace suponer que el “riesgo” se incrementó 
severamente en el segundo trimestre del presente año, pues por el mismo concepto se pagó un millón 239 mil 
242.83 pesos de abril a junio, pero ese mismo “riesgo” habría sido menor en el tercer trimestre, toda vez que de 
julio a septiembre se cubrieron 723 mil 594.29 pesos. ¿Será que en Los Pinos tienen una suerte de riesgómetro y 
con base en sus indicadores se firma el cheque respectivo? 

Las rebanadas del pastel 

Para la colección: “durante décadas las autoridades han demandado a la ciudadanía ajustarse el cinturón, y la 
ciudadanía lo ha hecho. Hoy, el gobierno tendrá que ser el primero en aportar este esfuerzo; la sociedad reclama 
de todos los servidores públicos una mayor conciencia sobre el uso de los recursos que son de los mexicanos” 
(Felipe Calderón, 3 de diciembre de 2006, en la firma del decreto de austeridad). 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Republicanos: trágica victoria 
ALEJANDRO NADAL 

En plena campaña electoral en Estados Unidos, uno de los candidatos republicanos al Senado afirmó: estas 
elecciones no son sobre recomendaciones específicas, sino sobre principios”. Quizás podía haber agregado que no 
se puede definir una política económica cuando los principios se transforman en supersticiones. 

Pero es cierto es que estas elecciones legislativas en Estados Unidos tuvieron más que ver con el retorno de la 
derecha al poder en el Congreso, que con fórmulas de gobierno responsable, tanto en política interna como en el 
plano internacional. Como era de esperarse, el tema clave de las campañas estuvo relacionado con la crisis. La 
economía estadunidense simple y sencillamente no ha entrado en una etapa de recuperación. Aunque se ha 
decretado formalmente el final de la recesión, la tasa de crecimiento es mediocre y el desempleo se mantiene muy 
alto, rondando peligrosamente el nivel de 10 por ciento (el uso de indicadores más estrictos permite hablar hasta 
de 14 por ciento). 

Al comenzar su mandato Obama promovió un estímulo fiscal que a todas luces era insuficiente para sacar adelante 
una economía tan afectada por la peor crisis en 70 años. Por el tamaño del problema, y por la estructura de la 
economía estadunidense (con una demanda agregada que representa 70 por ciento del producto interno), en lugar 
de los 700 mil millones de dólares que pidió la Casa Blanca, se hubieran requerido por lo menos unos 2 billones de 
dólares. Además, el paquete de estímulo debería haber descansado menos en reducciones de impuestos y más en 
inversiones reales, sobre todo en los renglones que podrían ayudar a introducir los cambios estructurales que 
necesita la economía de Estados Unidos. 

De todos modos, el crecimiento que se observó en 2009 y 2010 se debió a esta postura fiscal expansiva. Sin 
embargo, a medida que se agota el combustible de este estímulo, la economía regresa al marasmo. Y en lugar de 
pensar en un esquema fiscal para revigorizar la economía, la plataforma de los republicanos estuvo basada en la 
idea equivocada de que lo que se necesita es eliminar el déficit fiscal. 

El tema del déficit fiscal fue el punto de controversia más intenso. La demagogia llegó al grado de culpar a Obama 
de haberlo generado. Por lo demás, es claro que si bien cualquier gobierno debe cuidar las finanzas públicas a 
largo plazo, a corto plazo el miedo al déficit fiscal es el mejor aliado del estancamiento económico. En las 
circunstancias que atraviesa la economía de Estados Unidos, el déficit fiscal es el único instrumento para sacar 
adelante la economía y ayudarla a introducir los cambios que pide a gritos en materia de desigualdad, 
desmantelamiento del aparato industrial y del colosal déficit externo. 

La política monetaria, con la segunda fase de la flexibilidad cuantitativa, debe continuar buscando la reactivación 
del crédito. Pero también ha quedado claro que en una fase deflacionaria, en la que los bancos quieren mantener 
sus reservas y las familias quieren reducir los altos niveles de endeudamiento, poco se puede esperar de la política 
monetaria. Así que la política fiscal queda como el principal recurso para enderezar el barco. Desgraciadamente, la 
retórica sobre finanzas públicas sanas ha terminado por oscurecer el debate y anular la reflexión. 
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En el plano internacional, una victoria republicana tendrá repercusiones trágicas. Estados Unidos sigue enredado 
en dos grandes y complicadas guerras, y el control republicano del Congreso hará más difícil resolver esos 
conflictos. Hace unos días, David Broder, columnista del Washington Post, publicó un artículo en el que afirmaba 
que como Obama no podría colocar a Estados Unidos en el camino de la recuperación, lo mejor que podría hacer 
sería bombardear Irán porque la guerra sacaría a la economía estadunidense de la crisis. ¿Por qué? Porque según 
Broder fue la Segunda Guerra Mundial lo que rescató a Estados Unidos de la gran depresión. De este modo, 
Broder difunde uno de los mitos más enraizados en el imaginario colectivo. 

Pero por más popular que sea esa creencia, es errónea, como se desprende de la historia de la década de 1930. 
Además, no es necesario ir a la guerra para tener una recuperación: lo más absurdo de esta retórica es que el gasto 
en educación, salud e infraestructura es tan apto como el gasto militar para generar empleo y apuntalar la 
demanda agregada. Al contrario, si algo demuestra la historia económica es que el gasto militar en Estados Unidos 
es uno de los factores más importantes para explicar el debilitamiento de la economía de ese país. Pero vayan 
ustedes a discutir con la ignorancia. 

Los demócratas se preparan para un alud de malas noticias en el frente electoral. De concretarse las victorias 
republicanas, resultará que el partido que más contribuyó a generar la crisis saldrá triunfador. Definitivamente la 
amnesia del electorado en Estados Unidos es fuerte. O quizás tienen razón los que prefirieron abstenerse al pensar 
que los republicanos y los demócratas son la misma cosa. 

http://nadal.com.mx 
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Dayna Meré

A casi cinco meses de que entrara 
en vigor la llamada Ley Antipirata, 
el patrón de combate a esta acti-
vidad es el mismo: se privilegia el 
aseguramiento de mercancía ilíci-
ta mientras siguen sin identificar-
se las estructuras criminales.

Así lo expresaron empresa-
rios de industrias afectadas, abo-
gados y especialistas, quienes 
agregaron que hace falta un diag-
nóstico real del problema.

Las reformas al artículo 29 
del Código Penal Federal y al 223 
de la Ley de Propiedad Indus-
trial establecen que la piratería 
debe ser un delito que se persiga 
de oficio. También otorgan pe-
nas de hasta seis años de prisión 
a quien venda, distribuya o repro-
duzca productos apócrifos.

Fidel López, director del 
Instituto para la Protección de la 
Propiedad Privada y el Comer-
cio Legal, advirtió que, según los 
resultados públicos, no se ha in-
formado de la detención ni iden-
tificación de ningún grupo que 
esté detrás de los grandes movi-
mientos de mercancía ilícita.

“Esto confirma que las ta-
reas de investigación del deli-
to siguen siendo el gran pen-
diente, y, si este requisito no 
es satisfecho, ninguna estrate-
gia prosperará”, dijo.

Camilo Ramírez, diputado 
del PAN y secretario de la Comi-
sión de Justicia, señaló que las ac-
ciones aún incipientes que reali-

Mala nota
Las cuatro secretarías con 
mayor subejercicio en el año 
son:

Decomisan piratería,
pero no caen piratas

Lidera SCT 
subejercicio

d Relata que ex titular
de la SSP de Morelos
les dio un helicóptero
para huir del Ejército

REFORMA / Staff

Como Secretario de Seguridad 
Pública de Morelos, Luis Ángel 
Cabeza de Vaca protegió a Arturo 
Beltrán Leyva, “El Barbas”, a tal 
grado que en 2008 facilitó al capo 
y a sus principales operadores un 
helicóptero oficial para huir.

Lo anterior fue revelado por 
Sergio Villarreal Barragán, “El 
Grande”, el 1 de octubre en un 
testimonio ante las autoridades.

“Era tanta la confianza y co-
laboración que teníamos que una 
vez, al parecer en 2008, en el Mu-
nicipio de Zapata, nos encontrá-
bamos comiendo en el rancho Mi 
Pueblito cuando nos avisaron que 
se acercaban los soldados y en-
tonces ‘El Borrado’ le habló al Se-
cretario de Seguridad Pública del 
Estado, Luis Ángel Cabeza de Va-
ca, y en 5 minutos llegó un heli-
cóptero de la SSP del Estado, al 
parecer un Bell 206”, relata Villa-
rreal en la indagatoria PGR/SIE-
DO/UEIDCS/439/2010.

En esa ocasión, según su de-
claración, se fueron en el helicóp-
tero Beltrán Leyva, él y los ope-
radores Jesús Nava Romero, “El 
Rojo”, y Alberto Pineda Villa, “El 
Borrado” –y dice que no recuer-
da si también estaba Édgar Val-
dés Villarreal, “La Barbie”– hasta 
Puente de Ixtla, desde donde via-
jaron por tierra a Acapulco.

“El Grande” afirma que se 
reunió 10 o 15 veces con el titu-
lar de la SSP estatal y que, en 3 
o 4 de ellas, le entregó maletas 
de dinero, con hasta 300 mil dó-
lares mensuales, por proteger a 

“El Barbas”.
“Yo mismo llegué a acompa-

ñar a don Arturo Beltrán Leyva 
para pagar y saludar, ya que eran 
amigos. A Luis Ángel Cabeza de 
Vaca se le pagaba una maleta con 
dólares, me parece que, aproxi-
madamente, unos 300 mil dóla-
res”, revela el narcotraficante.

Detalla que el mando llegaba 
acompañado de Esteban Royaceli 
Linares, “El Royal”, ex agente de 
la Policía de Cuernavaca, preso 
por vínculos con los Beltrán.

“Su función era la de brindar 
protección al señor Arturo Bel-
trán Leyva, así como la de poner 
a los comandantes en las zonas 
que le instruía don Arturo a tra-
vés de ‘El Borrado’.

“La información que nos pro-
porcionaban por orden del Secre-
tario de Seguridad Pública era re-
lativa a movimientos de soldados 
en el Estado. Operativos estatales 
en contra de nuestra organiza-
ción, y si detectaban gente de La 
Familia Michoacana”, asegura “El 
Grande” en su declaración.

Cabeza de Vaca fue detenido 
el 15 de mayo de 2009 en Cuerna-
vaca luego de que dos policías lo-
cales lo acusaran de dar protec-
ción al Cártel de los Beltrán.

El 9 de octubre pasado fue li-
berado del penal de máxima se-
guridad de Matamoros, pero la 
PGR lo reaprehendió y, dos días 
más tarde, consiguió una orden 
de arraigo con base en el testimo-
nio de Villarreal.

Revela ‘El Grande’ protección de autoridades de Morelos

Escapó Beltrán
en nave oficial

Es ‘El Chapo’ 
omnipresente.- 

Arzobispo
DURANGO.- Joaquín “El 
Chapo” Guzmán es omni-
presente porque con su-
ma facilidad se traslada de 
un lado a otro, aseguró ayer 
Héctor González Martínez, 
Arzobispo de Durango.

El jerarca católico, 
quien en abril de 2009 ubi-
có al capo en esa entidad, 
reconoció que es difícil se-
guirle la pista.

“Es como omnipresente: 
(está) en todas partes. Hoy 
mismo puede estar aquí, por 
la calle, por el bulevar (...) 
ahí donde está (el restau-
rante) El Grande. Lo mis-
mo puede estar en Tama-
zula o amanecer en Huaza-
mota. ¡Qué sé yo! O por San 
Andrés del Teul (Zacatecas); 
también por allá tiene gran-
des propiedades”, expresó.

“Tiene una cualidad 
muy especial de trasladarse 
de un lado para otro con su-
ma facilidad”, agregó.

Staff
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Repite Grecia 
jornada explosiva
Las autoridades griegas 
atribuyeron los ataques 
contra embajadas 
a grupos guerrilleros 
de izquierda.
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Mando único, 
un galimatías
Las modificaciones que 
sufrió la propuesta para 
una sola Policía resultaron 
en algo que no ayudará.
d gráfico
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CULTURA

Un desafío 
internacional
Liliana Melo de Sada 
lidera la junta directiva 
de la Fundación 
Interamericana de Cultura 
y Desarrollo del BID.
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Diego Ruvalcaba 
tiene 13 años  
y, pese a sus 
limitaciones físicas, 
es pitcher de la Liga  
Olmeca.

d Arrebatan mayoría 
en la Cámara baja; 
retienen demócratas 
liderazgo en el Senado

José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- El Partido Re-
publicano logró ayer un triunfo 
en la elección legislativa de me-
dio mandato en Estados Unidos 
al lograr la mayoría en la Cáma-
ra de Representantes y reducir la 
mayoría del Partido Demócrata 
en el Senado. 

Según una proyección de la 
cadena NBC, los republicanos ob-
tendrían 59 nuevos escaños en 
la Cámara baja, complicando el 
Gobierno del Presidente Barack 
Obama en un periodo de débil 
crecimiento económico.

“(Lideraremos) el camino a 
un Gobierno más pequeño, me-
nos costoso y que rinda más cuen-
tas”, dijo ayer el republicano John 
Boehner, quien se perfila a relevar 
a la demócrata Nancy Pelosi co-
mo líder de la Cámara baja.

Tras 4 años en la minoría, los 
republicanos, según NBC, alcan-
zarían 237 escaños frente a 178 de 
los demócratas tras una elección 
en la que 62 por ciento de los vo-
tantes señaló la economía como 
el principal problema. 

“Creo que (Obama) no tuvo la 
experiencia necesaria ni la agen-
da apropiada para atacar el pro-
blema”, dijo Rose Bivens, votan-
te republicana de Virginia.

En el Senado, los demócra-
tas conservarán la mayoría, pero 
la verán reducida al perder al me-
nos 5 lugares de los 59 que deten-
taban con victorias republicanas 
en Indiana, Arkansas, Wisconsin, 
Dakota del Norte e incluso Illinois, 
casa de Obama.

Hasta el cierre de esta edi-
ción, los republicanos también 
mantenían un buen paso en las 37 
gubernaturas en disputa, arreba-
tando a los demócratas Tennesse, 

Michigan, Kansas y Nuevo Méxi-
co, pero perdiendo California.

La elección arrojó un saldo 
mixto para el ultraconservador 
Tea Party, que tuvo triunfos no-
torios, como el del cubano-esta-
dou-nidense Marco Rubio en Flo-
rida y Rand Paul en Kentucky, pe-
ro también la derrota de Christine 
O’Donnell en Delaware.

En Nevada, Harry Reid, alia-
do clave del Presidente Barack 
Obama, ganó por estrecho mar-
gen a Sharron Angle, quien ha si-
do señalada como una de las prin-
cipales figuras del movimiento 
ultraconservador estadouniden-
se que surgió hace año y medio 
dentro de la escena política capi-
talizando así el descontento anti-
gubernamental. 
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za la PGR para perseguir de oficio 
este ilícito se deben a una falta de 
diagnóstico del problema para fi-
jar metas y acciones.

“La PGR debe dar a conocer 
el diagnóstico real de dónde es-
tamos parados para establecer 
un plan de trabajo con indicado-
res que nos digan si estamos o no 
avanzando y dónde hay proble-
mas”, apuntó.

HACE HISTORIA. La republicana Susana Martínez ganó ayer en 
Nuevo México, convirtiéndose en la primera Gobernadora hispana en EU.

gENTE!

Ricky Martin 
tiene novio
El cantante 
puertorriqueño reveló 
a Oprah que está 
enamorado de un hombre 
que ama a sus hijos.
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Jorge Arturo Hidalgo

La Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes, seguida por las de 
Medio Ambiente, Educación Pú-
blica y Agricultura, encabeza la 
lista de dependencias con mayor 
subejercicio registrado de enero 
a septiembre de este año.

El informe trimestral de las 
finanzas públicas que la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público 
entregó a la Cámara de Diputados 
detalla que la SCT no ha ejercido 
2 mil 517 millones de pesos, equi-
valentes al 5 por ciento del gasto 
programado para ese periodo. 

En sus últimas comparecen-
cias ante el Congreso, el Secreta-
rio Juan Molinar ha sido cuestio-
nado por este hecho, pues la de-
pendencia a su cargo presenta el 
mayor monto de recursos asigna-
dos pero no gastados. 

Según Hacienda, la Sagarpa 
ha dejado en el cajón mil 47 mi-
llones de pesos; la Semarnat, mil 
455 millones, y la SEP, mil 440 
millones.

nacional 2

video

Granados Chapa (13) • Luis F. Aguilar, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(14) • López Narváez, Sergio Aguayo (15) • Capitanes (neg. 3)

Secretario transexenal
Luis Ángel Cabeza de Vaca, ex Secretario de Seguridad Pública 
de Morelos, trabajó con los últimos dos gobiernos panistas. 

Luis ÁngeL Cabeza de vaCa
Secretario de Seguridad Pública de Morelos 
de enero de 2004 a mayo de 2009, cuando 
es detenido por la PGR. El 9 de octubre pasado 
es liberado por falta de pruebas y vuelto a arrai-
gar por las declaraciones de “El Grande”.

marCo a. adame
Actual Gobernador  
de Morelos. Mantuvo
a Cabeza de Vaca  
como titular de la SSP 
durante 2 años y 7 meses.

sergio estrada CajigaL
Gobernador panista de Morelos de 2000 a 2006.  
Fue el primero que incorporó a Cabeza de Vaca 
al gabinete estatal, en 2004.

En marzo de 2009 renunció al PAN y fue 
asesor electoral del PRI para recuperar la Alcaldía  
de Cuernavaca. No hay cargos en su contra.

2008, Nov.

2006, sep.

d SCT
d Semarnat

d SEP
d Sagarpa

...Y dan paliza 
republicanos

Dice California 
‘No’ a mariguana
LOS ÁNGELES.- Los california-
nos rechazaron ayer la polémica 
Propuesta 19, que legalizaría la 
posesión, consumo y comerciali-
zación de la mariguana.

Al cierre de esta edición y 
con el 24 por ciento escruta-
do, el 56 por ciento de los elec-
tores votó por el “No”, mientras 
que el 44 por ciento se mani-
festó a favor. Según proyeccio-
nes de CNN y Fox News, la pro-
puesta sería rechazada con el 57 
por ciento.

Sin embargo, los impulso-
res de la iniciativa dijeron que se 
dio un paso con esta campaña, 
que despertó un debate nacional, 
por lo que podrían impulsar una 
propuesta similar.

Según cifras oficiales, ca-
si 2 millones de personas mayo-
res de 12 años en California usa-
ron mariguana en 2007, el 14 por 
ciento de los estadounidenses.

Nora Alicia Estrada / Corresponsal

A
P
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Llevan negociaciones al límite 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(3 noviembre 2010).- Los coordinadores parlamentarios de PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados 
llevaron al límite las negociaciones sobre la definición de los tres nuevos consejeros del Instituto Federal Electoral 
(IFE). Al cierre de esta edición, pese a haber tenido cinco días de "puente" para lograr un acuerdo, los líderes 
seguían reunidos para intentar definir una terna de consenso entre los 17 candidatos elegidos por la Comisión de 
Gobernación. 
 
El PRI mantenía su posición de que dos integrantes de la terna surgieran de su lista de propuestas, además de 
impulsar a Arely Gómez, ex titular de Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (Fepade). 
Los líderes parlamentarios tienen hoy, en su reunión de Junta de Coordinación Política a las 11:00 horas, su 
última oportunidad para someter a consideración del Pleno su propuesta este mismo jueves. 
 
Sin embargo, debido a que no hay fecha fatídica para que los consejeros tomen protesta, diputados panistas de la 
Comisión de Gobernación no descartaron ayer que las negociaciones se prolonguen más tiempo y se empaten con 
la discusión del Presupuesto de Egresos 2011. El pasado domingo, los coordinadores parlamentarios del PRI, PAN 
y PRD, Francisco Rojas, Josefina Vázquez Mota y Alejandro Encinas, respectivamente, sostuvieron contactos 
telefónicos permanentes. 
 
El lunes, de acuerdo con fuentes legislativas, los líderes se vieron en reuniones bilaterales, primero el priista 
Francisco Rojas con la panista Josefina Vázquez; luego Vázquez Mota con el perredista Alejandro Encinas, y 
finalmente Rojas con Encinas. Encinas y Vázquez Mota rechazaron la intención del PRI de que dos integrantes de 
la terna salgan de su lista de propuestas. Anoche, panistas miembros de la Comisión de Gobernación que están 
cercanos a la negociación advirtieron que la situación difícilmente se podría desbloquear. Enfatizaron que el 
tiempo no sería motivo de presión para el PAN, por lo que la discusión de los consejeros del IFE podría alargarse. 
 
 
 
 
 

Piden respetar autonomía 
Ernesto Osorio 
 
(3 noviembre 2010).- Los coordinadores del PAN y del PRI en la Asamblea llamaron al Jefe de Gobierno, 
Marcelo Ebrard, y a la presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Alejandra Barrales, a sacar las manos  
del proceso y a respetar la autonomía del IEDF. En entrevistas por separado, Mariana Gómez e Israel Betanzos, 
cuestionaron los cabildeos y "manipulación" de algunos Consejeros del IEDF para sustituir a Claudia Zavala, quien 
el 28 de octubre concluyó su gestión como presidenta.  
 
"Es de condenarse que algunos partidos como el PRD y PT intenten manipular la elección del presidente para 
influir en las elecciones del 2012", dijo Betanzos. "Basta ya de que el Jefe de Gobierno intervenga porque estoy 
segura que en la Asamblea sus diputados no hacen nada que no sea avalado por él; hago un llamado a respetar la 
autonomía del Instituto", comentó Gómez. 
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Urgen a candidatos a evitar la violencia 
Jesús Guerrero 
(3 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO, Gro.- En la víspera del arranque de campañas, el Instituto Electoral del Estado de Guerrero 
(IEEG) aprobó ayer los registro de las alianzas que disputan la Gubernatura de la entidad: Tiempos Mejores para 
Guerrero (PRI-PVEM-Panal), que postula a Manuel Añorve, y Guerrero Nos Une (PRD-PT-Convergencia), que 
abandera Ángel Aguirre Rivero. En la sesión, el representante de Guerrero Nos Une, Guillermo Sánchez Nava, 
propuso que el IEEG solicite al aspirante priista Manuel Añorve, a Ángel Aguirre, postulado por el PRD, y al 
candidato del PAN, Marcos Efrén Parra, que entreguen copia de sus agendas de campaña para prevenir hechos de 
violencia. 
 
"Y es que los tres candidatos pueden realizar un acto de campaña en un mismo municipio y se pueden registrar 
hechos de violencia entre sus simpatizantes. "Hay que evitar las descalificaciones, la guerra sucia y la violencia que 
se pueda confundir con narcoviolencia", expuso Sánchez Nava. El representante priista Roberto Torres Aguirre 
consideró que la petición del perredista es una "incongruencia", pues, dijo, mientras aboga por la tranquilidad en 
las campañas, la coalición Guerrero Nos Une ha interpuesto 47 quejas en contra de Añorve. 
 
"Desde antes de que iniciara el proceso electoral, Añorve, siendo Alcalde de Acapulco, realizó actos de precampaña 
con recursos públicos del Ayuntamiento. "Nosotros lo denunciamos pero la autoridad electoral no lo quiso 
sancionar", reviró Sánchez Nava al representante priista. El aspirante panista afirmó que Añorve y Aguirre han 
violado el Código Electoral del Estado al realizar actos anticipados de campaña "En esta elección hay dos 
candidatos, Manuel Añorve y Ángel Aguirre, que representan lo mismo: el viejo PRI, con sus mismas mañas y 
triquiñuelas. "De los tres candidatos, yo soy quien estoy cumpliendo con las reglas electorales, pues este miércoles 
es mi arranque formal de campaña, tal como lo establece el Código Electoral de Guerrero", indicó Parra. 
 
 
 

Inician partidos pelea en Guerrero 
 
Arrancan hoy campañas por Gubernatura. Postulan coaliciones a Añorve y a Aguirre; abandera a 
blanquiazul ex Alcalde de Taxco 
Jesús Guerrero 
(3 noviembre 2010).- Corresponsales 
  
CHILPANCINGO, Gro.- Hoy arrancan campaña los tres candidatos a la Gubernatura de Guerrero rumbo a la 
elección del próximo 30 de enero de 2011. En la contienda participan Manuel Añorve, postulado por la alianza 
PRI-PVEM-Panal; Ángel Aguirre, registrado por la coalición PRD-PT-Convergencia, y el candidato del PAN, 
Marcos Efrén Parra. Aguirre, quien fue Gobernador interino entre 1996 y 1999, renunció al PRI luego de que 
Añorve -su primo- fue designado candidato del tricolor. 
 
Sin embargo, la candidatura de Aguirre es cuestionada por dirigentes del perredismo guerrerense, pues no olvidan 
que, siendo Gobernador interino, encubrió a los autores de la matanza de Aguas Blancas, donde, en junio de 1995, 
fueron asesinados 17 campesinos. Eloy Cisneros, viejo militante de la izquierda y maestro universitario, advirtió 
que Añorve y Aguirre significan lo mismo. 
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"En esta contienda se enfrenta el mismo PRI. Gane quien gane, será lo mismo", sostuvo. Recordó que Aguirre, 
siendo Secretario de Desarrollo Económico, impuso como candidato priista a la Alcaldía de Ometepec a su 
compadre Mario Navarrete. "No puedo apoyar a Ángel Aguirre, quien durante el Gobierno de José Francisco Ruiz 
Massieu intervino para que nuestro movimiento en Ometepec fuera reprimido por policías del estado. Producto de 
esos hechos, hay dos compañeros desaparecidos", señaló el luchador social. 
 
En contraste, el diputado local perredista Sebastián de la Rosa Peláez, uno de los operadores de la campaña de 
Aguirre, aseguró que muchos priistas votarán por el ahora candidato de la alianza PRD-PT-Convergencia. "Aguirre 
es otra persona. Ya es un político democrático y con él están en este proyecto miles de priistas", afirmó. Aguirre 
iniciará su campaña en el municipio de Teloloapan, en el norte de la entidad. 
  
Con el aval de Figueroa 
  
Luego de una reunión en la Ciudad de México con la presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, Añorve fue 
designado candidato de "unidad". 
 
A la encerrona asistieron los ex gobernadores Rubén Figueroa Alcocer, René Juárez Cisneros, Israel Soberanis 
Nogueda y el mismo Ángel Aguirre, quien apareció en la foto de unidad en la sede nacional del tricolor. 
 
Añorve, quien después de renunciar a la Alcaldía de Acapulco ha sido acusado de diversas irregularidades en la 
Administración municipal. 
 
Además, tiene acumuladas 47 quejas en el Instituto Electoral del Estado de Guerrero(IEEG) por diversas 
violaciones a la ley como el presunto desvío de recursos públicos para su precampaña. 
 
Añorve presidirá hoy un mitin en la ciudad de Tixtla. 
 
Siendo Alcalde de Acapulco, Añorve fue acompañado en giras de trabajo por el actual Gobernador perredista 
Zeferino Torreblanca, quien rechaza la candidatura de Aguirre y mantiene una pugna con corrientes del PRD 
como Nueva Izquierda. 
 
A unos días del arranque formal de las campañas, Zeferino Torreblanca recibió a los tres candidatos en Palacio de 
Gobierno. 
 
Al salir de la reunión, los aspirantes a suceder al empresario en la Gubernatura afirmaron que fue un "encuentro 
cordial". 
 
Incluso Aguirre, quien semanas antes había tenido una serie de desencuentros con Zeferino Torreblanca, aseguró 
que durante el encuentro prometió al Mandatario perredista que, de ganar la elección del 30 de enero, dará 
continuidad a programas y obras del Gobierno perredista. 
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Lo opción panista 
  
Luego de que fracasaron las negociaciones de una alianza con el sol azteca, el PAN postuló al ex Alcalde de Taxco, 
Marcos Efrén Parra Parra ganó la Alcaldía de Taxco en 1990, pero el entonces Gobernador priista José Francisco 
Ruiz Massieu no reconoció su triunfo. El aspirante panista encabezó la toma del Ayuntamiento y la protesta fue 
disuelta a toletazos por la Policía estatal. 
 
Parra iniciará este miércoles su campaña en Taxco, la ciudad que gobernó entre 1996 y 1999. En los comicios del 
30 de enero de 2001, los guerrerenses elegirán a un Mandatario que sólo estará en el cargo 4 años y medio, pues 
una reforma prevé empatar las elecciones locales con las federales intermedias de 2015. 
  
  
Conózcalos 
  
  
- Nombre: Ángel Aguirre Rivero 
- Cargos: Senador priista con licencia.  
Ex diputado federal priista.  
Ex Gobernador de Guerrero en 1996-1999.  
- Experiencia: Sustituyó a Rubén Figueroa Alcocer tras la masacre de Aguas Blancas, donde fuero asesinados 17 
campesinos, en junio de 1995.  
Durante su gestión ocurrió la tragedia de El Charco, que dejó 11 muertos. 
 
  
  
- Nombre: Manuel Añorve Baños.  
- Cargos: Ex diputado federal priista.  
De 1996 a 1999 fue Secretario de Finanzas con el Gobernador Ángel Aguirre.  
- Experiencia: Fue Alcalde sustituto de Acapulco en 1997.  
En 2010 deja la Alcaldía del puerto para ser postulado a la Gubernatura. 
 
  
  
- Nombre: Marcos Efrén Parra Gómez.  
- Cargos: Diputado federal de 1994 a 1996  
Alcalde de Taxco en 1996-1999.  
Delegado del IMSS de 2007 a 2009 en la entidad.  
- Experiencia: Fue coordinador de la campaña presidencial de Felipe Calderón en Guerrero. 
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Tiene ofrenda la 'Ley Peña' 
 
(3 noviembre 2010).- TOLUCA. Frente a la puerta del Palacio de Gobierno estatal, perredistas colocaron una 
ofrenda de Día de Muertos por la denominada "Ley Peña", la cual eliminó de la ley la figura de candidatura común 
en esta entidad donde se renovará la Gubernatura en 2011. 
 
 
 

Reclaman en AN cuentas de fondo para pavimentos 
 
Piden a coordinación de diputados explicar el reparto de recursos entre los municipios 
Carole Simonnet 
 
(3 noviembre 2010).- Diputados del PAN exigirán a su coordinación conocer la forma exacta como se gestionó 
el Fondo de Pavimentación a Municipios (Fopam). De dicho fondo, al blanquiazul se le asignaron alrededor de 
600 millones de pesos, del total de 2 mil 100 millones previstos en el Presupuesto de Egresos de la Federación de 
este año. "Varios diputados del grupo parlamentario del PAN ignoramos cómo se dio esta posibilidad de apoyo 
para los alcaldes. Estamos pidiendo una explicación para no crear falsas expectativas y evitar malas conclusiones", 
dijo en entrevista Juan José Cuevas García. 
 
El legislador por Jalisco aseguró que el coordinador de su estado, Carlos Meillón Johnston, y los diputados Ignacio 
Téllez y Alberto Esquer -quienes tuvieron que ver con la gestión de recursos- ofrecieron proporcionar hoy 
miércoles la información solicitada. Además, consideró probable que el tema se aborde en la reunión del grupo 
parlamentario previo a la sesión del pleno. Los legisladores de Jalisco, que habrían tenido la posibilidad de 
presentar proyectos por una bolsa de hasta 50 millones de pesos, no son los únicos inconformes, pues según 
algunos panistas, los reclamos arreciaron en otros estados. En una reunión de la fracción el pasado martes, 
diputados exigieron que se les informara sobre las bolsas que se repartieron a cada estado y quién fue encargado 
de gestionarlos ante la Secretaría de Hacienda y de recibir los proyectos ejecutivos de los alcaldes. 
 
La coordinación reviró que esa información la daría el legislador Alfredo Rodríguez Dávila en reuniones con los 
diputados de cada entidad. En un intento por aquietar los reclamos, Rodríguez Dávila aseguró que quedan por 
gestionar más de 300 millones de pesos, los cuales no han sido asignados por falta de proyectos ejecutivos. Sin 
embargo, fuentes panistas señalaron que el reparto fue decidido directamente por la coordinadora de la bancada, 
Josefina Vázquez Mota, y el asesor legislativo Gastón Pavlovich, quienes encargaron la tarea a un diputado por 
cada estado, con la intención de evitar "la dispersión del recurso". 
 
De acuerdo con información recabada, Alberto Esquer fue designado en Jalisco; Rodríguez Dávila en Nuevo León, 
Ovidio Cortázar en Chiapas y Octavio Pedroza en San Luis Potosí. El fondo fue diseñado originalmente por el 
presidente de la Comisión de Presupuesto, el priista Luis Videgaray, y el entonces subcoordinador de la fracción 
panista, Roberto Gil. Para evitar que el PRI, con más municipios, se quede con la casi totalidad de los recursos, se 
acordó garantizar recursos al PAN y al PRD, siempre y cuando registren sus proyectos ante Hacienda. Consultado 
al respecto, Gil señaló que negoció el fondo, pero dijo desconocer cómo se pusieron de acuerdo la bancada y los 
alcaldes para impulsar los proyectos. 
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Cuestionan reparto 
  
Los diputados panistas de Jalisco fueron los primeros en pedir cuentas a su coordinación: 
  
(millones de pesos) 
 
2,100 recursos que conforman el Fondode Pavimentación a Municipios en 2010. 
 
600 parte del fondo que le corresponde gestionar al PAN. 
 
300 cantidad aún no gestionada de la partida blanquiazul. 
 
  
- La bancada azul abordará hoy la gestión del Fopam. 
 
 
 

Critican a FCH falta de resultados 
Armando Estrop 
 
(3 noviembre 2010).- El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas, recriminó ayer al Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón la falta de resultados en materia económica. "El desempleo es creciente, sobre todo de 
jóvenes, y muchos han sido cooptados por el crimen organizado. La desigualdad y falta de oportunidades se han 
vuelto angustiantes y constituyen una amenaza para el tejido social", advirtió a través de un comunicado. Rojas 
afirmó que de nada ha servido el decálogo en el que Calderón planteó alternativas de solución. 
 
"El Gobierno ha enumerado decálogos que no se han transformado en resultados tangibles para la sociedad. Sin 
mediar explicación sobre los avances u obstáculos, cada propuesta se ha sobrepuesto a la anterior sin que, hasta 
ahora, se noten sus efectos", condenó. 
 
 
 
 

Lidera SCT subejercicio 
Jorge Arturo Hidalgo 
 
(3 noviembre 2010).- La Secretaría de Comunicaciones y Transportes, seguida por las de Medio Ambiente, 
Educación Pública y Agricultura, encabeza la lista de dependencias con mayor subejercicio registrado de enero a 
septiembre de este año. El informe trimestral de las finanzas públicas que la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público entregó a la Cámara de Diputados detalla que la SCT no ha ejercido 2 mil 517 millones de pesos, 
equivalentes al 5 por ciento del gasto programado para ese periodo. En sus últimas comparecencias ante el 
Congreso, el Secretario Juan Molinar ha sido cuestionado por este hecho, pues la dependencia a su cargo presenta 
el mayor monto de recursos asignados pero no gastados. 
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Según Hacienda, la Sagarpa ha dejado en el cajón mil 47 millones de pesos; la Semarnat, mil 455 millones, y la 
SEP, mil 440 millones. 
 
  
Mala nota 
  
Las cuatro secretarías con mayor subejercicio en el año son: 
  
- SCT 
- Semarnat 
- SEP 
- Sagarpa 
 
 
 

Acumula ALDF 157 pendientes 
Retoman hoy las sesiones ordinarias. Planean legisladores centrarse en la Ley de Participación 
Ciudadana 
Ernesto Osorio 

(3 noviembre 2010).- Después del puente de día de muertos que los diputados locales disfrutaron desde el 30 
de octubre, hoy retoman sus sesiones ordinarias en el Pleno de la Asamblea Legislativa con un acumulado de 157 
puntos pendientes por desahogar. Y es que las últimas tres sesiones, los legisladores no han podido agotar la 
totalidad de los puntos agendados en la orden del día debido a debates intensos en Tribuna, algunos actos de 
indisciplina o simplemente la falta de quórum de los Diputados, que llegan, registran su asistencia y se van. Para 
hoy se espera que el debate se centre en la discusión del dictamen que reforma la Ley de Participación Ciudadana 
en el que se establecen las facultades, obligaciones y funciones de los Comités Vecinales recién electos en octubre. 

De acuerdo con el registro de las últimas tres agendas en que han sesionado los legisladores, han dejado de 
aprobar iniciativas importantes para los capitalinos como la de reformas al Código Penal que buscan adecuar la 
normatividad local a la recién aprobada ley antisecuestro del Gobierno Federal que impulsa el Diputado panista 
José Rendón. El pasado 21 de octubre, los asambleístas desahogaron 22 puntos de los 74 enlistados en la orden del 
día, pero la ausencia de los perredistas, motivó que se suspendiera por la falta de quórum. Posteriormente, el 
martes 26 de octubre, los diputados habían ya desahogado 24 de los 67 temas enlistados cuando el entonces 
presidente de la Mesa Directiva, el panista Rafael Calderón pidió la rectificación de quórum para continuar con los 
trabajos. 
 
Al no completar el mínimo requerido que es de 34 de los 66 legisladores, Calderón declaró cancelada la sesión y se 
convocó para el 28 de octubre siguiente, aunque un acuerdo de última hora promovido por el PRD reinstaló la 
sesión. Para el pasado jueves, los Diputados del PRD subieron a Tribuna el dictamen para reformar la Ley 
Orgánica y mantener la presidencia de la Comisión de Gobierno y el debate con el PAN que acusó un 
"madruguete" en la aprobación "fast track" del dictamen. 
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Tras el debate, la sesión se canceló por la irrupción de dos mujeres semidesnudas que exigían la renuncia del 
Delegado en Gustavo A. Madero, Víctor Lobo. 

 
  
Discusiones en el tintero 

Por distintas causas, los diputados locales han dejado varios puntos pendientes en las últimas sesiones del pleno. 

FECHA DESAHOGADOS PENDIENTES MOTIVO 

21 
octubre 

22 52 
Por falta de quórum y se reinstaló sólo para aprobar 2 puntos del 
PRD. 

26  24 53 Por falta de quórum. 

28 14 52 Se suspendió tras la aparición de mujeres semidesnudas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Es 'El Chapo' omnipresente.- Arzobispo 
 
(3 noviembre 2010).- DURANGO.- Joaquín "El Chapo" Guzmán es omnipresente porque con suma facilidad se 
traslada de un lado a otro, aseguró ayer Héctor González Martínez, Arzobispo de Durango. El jerarca católico, 
quien en abril de 2009 ubicó al capo en esa entidad, reconoció que es difícil seguirle la pista. 
 
"Es como omnipresente: (está) en todas partes. Hoy mismo puede estar aquí, por la calle, por el bulevar (...) ahí 
donde está (el restaurante) El Grande. Lo mismo puede estar en Tamazula o amanecer en Huazamota. ¡Qué sé yo! 
O por San Andrés del Teul (Zacatecas); también por allá tiene grandes propiedades", expresó. "Tiene una cualidad 
muy especial de trasladarse de un lado para otro con suma facilidad", agregó. 
 
Staff 
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PLAZA PÚBLICA / Desorganización policiaca 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(3 noviembre 2010).- La principal es, sin duda, la corrupción. Pero otra de las razones que impiden la eficacia 
de la actuación policiaca es la desorganización de las corporaciones respectivas, la falta de un criterio rector para 
su funcionamiento. Acaba de probarlo, una vez más, la resurrección de la Agencia Federal de Investigación, 
decidida al margen de la ley por el procurador general de la República, Arturo Chávez Chávez. El festejo del 
noveno aniversario de la AFI sirvió para relanzarla sin apoyo legal, pues se trata de una corporación inexistente. 
Ha sido extraño, e irregular, que se conserven uniformes con su sigla y, más todavía, que se convoque a formar 
parte de ella a quienes en realidad serán miembros de la Policía Federal Ministerial, única corporación reconocida 
por la Ley Orgánica de la Procuraduría General de la República. Parecería, y si de eso se trata se comete un error, 
que se buscara utilizar esa denominación como si en el ámbito comercial se trata de mantener una marca de 
prestigio. Porque prestigio, prestigio, lo que se llama prestigio no es algo que forme parte del patrimonio de ese 
cuerpo, extinto legalmente y festejado como si existiera. 
 
La AFI no tuvo nunca estatuto legal en el sentido estricto de la expresión, pues fue creada no por una ley del 
Congreso sino por un decreto presidencial, el suscrito por Vicente Fox y publicado en el Diario Oficial del 1o. de 
noviembre de 2001. El procurador Rafael Macedo de la Concha trabajó en los 11 meses anteriores en la supresión 
de la Policía Judicial Federal, de negra fama, y en la integración de la AFI, labor que encargó a Genaro García 
Luna. Sólo el 25 de junio de 2003 dicha agencia alcanzó presencia en la formación interna de la PGR, a través del 
reglamento de la ley orgánica. Al ser ascendido García Luna a secretario de Seguridad Pública (no obstante 
objeciones provenientes de militares de muy alto rango, y a pesar de la mala reputación que la AFI había 
alcanzado en un lustro), su manía del mando único se expresó en la fusión, carente de apoyo jurídico, de esa 
agencia y la Policía Federal Preventiva. La decisión fue causa o efecto, no lo sabemos, del distanciamiento entre 
Eduardo Medina Mora, procurador de la República, y García Luna. En la política palaciega, en las querellas del 
organigrama, esa fusión se resolvió en perjuicio de la PGR y, lo más importante, del funcionamiento del Ministerio 
Público federal, al que se privó de la policía establecida constitucionalmente para la realización de sus tareas. El 
mando único, a cargo de Ardelio Vargas, se concentró en la SSP, a la que la PGR tenía que someterse en materia de 
investigaciones. 
 
Al finalizar marzo de 2007 la pretensión del mando único se frustró y se mantuvieron separados los cuerpos que se 
intentó fundir, pero ambos permanecieron dentro de la SSP. Eso permitió a García Luna desmantelar a su 
criatura, a la que desproveyó de todo género de recursos en beneficio de la Policía Federal, que perdió su apellido 
de Preventiva para ampliar sus funciones, aunque tampoco esa operación contara con sustento legal. En esa 
maniobra se llegó a extremos grotescos y peligrosos: en septiembre de 2008 el cuartel general de la AFI, venida a 
menos, caída de la gracia de su creador, fue asaltado por la Policía Federal, que la tomó y arrojó de sus 
instalaciones a los cada vez menos miembros de la AFI. Ello dio lugar a movilizaciones y denuncias en que 
postergados agentes de la AFI dieron cuenta al Ejecutivo y al Congreso de malos manejos de García Luna y su 
círculo más cercano. (Entre los integrantes de esa cúpula, por cierto, los denunciantes incluyeron a Francisco 
Javier Gómez Meza, que entonces era en la Policía Federal coordinador de mandamientos judiciales y 
ministeriales, y había sido alto funcionario en la AFI, que en abril de 2006, junto con la DEA, lo premió por "su 
trabajo en el combate a las drogas" y en noviembre de 2010 está preso en el penal del Altiplano por lo contrario, 
pues en tal sentido obró en los meses en que dirigió la cárcel de Occidente, cargo que depende de la SSP de García 
Luna). 
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El 30 de marzo de 2009 el procurador Medina Mora rescató su mando sobre la AFI y nombró como responsable 
provisional, no como directora, a Nicandra Castro, que se mantuvo en el cargo a la hora en que Chávez Chávez 
sustituyó al hoy embajador en Londres. Como otra prueba del errático curso de las decisiones en este campo, el 
propio Chávez Chávez formalizó el nombramiento de Castro el 11 noviembre pasado, sólo para despedirla un mes 
después, cuando la reemplazó Wilfrido Robledo. Ya en uno y otro momento la AFI había desaparecido, pues la 
omitió la reforma a la ley orgánica de la Procuraduría, que creó la Policía Federal Ministerial el 29 de mayo de 
2009 como auxiliar en las investigaciones a cargo del Ministerio Público federal; de allí su nombre. Pero sólo dos 
días después, el 1o. de junio, se publicó la Ley de la Policía Federal, que concede esa función no a la ministerial 
sino a la corporación de García Luna, pues entre sus objetivos se incluye "investigar la comisión de delitos bajo la 
conducción y mando del Ministerio Público de la Federación" y entre sus atribuciones la de realizar, bajo esa 
conducción y mando, "las actuaciones que le instruya éste (el Ministerio Público) o las autoridades 
jurisdiccionales". 
 
La AFI no existe formalmente. Las funciones de la Policía Federal Ministerial están atribuidas a la Policía Federal. 
La rivalidad entre la PGR y la SSP parece actualizarse. Así no se puede. 
 
  
Cajón de Sastre 
  
El Consejo General del IFE tomó decisiones ante la falta de tres consejeros, los que concluyeron sus funciones el 
sábado pasado. Para el órgano electoral no es inocua la tardanza de la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
de Diputados, pues sus comisiones deben atender asuntos en que los términos no se interrumpen, como los 
relativos a la propaganda por radio y televisión en procesos electorales de carácter local que han comenzado ya, los 
de Guerrero y Baja California sur, por ejemplo. Tal actitud del IFE puede servir de acicate para que el órgano 
parlamentario cumpla su palabra de designar hoy a los nuevos consejeros. Pero puede también instalarlos en la 
inercia de dejar correr el tiempo en busca de consensos, a sabiendas de que su parsimonia no genera problemas de 
integración de las comisiones. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
  
 

Luis F. Aguilar / Un país con vida 
 
(3 noviembre 2010).- Muchos no se sienten cómodos con el festejo tradicional del Día de Muertos. Menos en 
este tiempo en que los muertos se apilan en las calles de varias ciudades, particularmente jóvenes, víctimas de una 
barbarie interminable. En estos años, dentro y fuera del país, se reproduce la sombría imagen que México arrastra 
desde el siglo XIX, un país de pistolas y matones, sin respeto a la vida, territorio de violencia, inseguridad e 
ilegalidad. En el pasado fue una imagen que desalentó la inmigración, que se dirigió a otros países. Hoy es una 
imagen que desa- lienta la afluencia de inversiones en el nivel deseado, que dificulta la incorporación estable de 
nuestras empresas en las cadenas de valor internacionales y que exhibe al gobierno como limitado o impotente, a 
pesar de sus esfuerzos. ¿Cómo dejar de ser un país de muerte y regresar a ser el país de la vitalidad, el entusiasmo, 
el tesón, la ambición de décadas pasadas, que revivió la potencia cultural de nuestro pasado, desarrolló nuestras 
potencialidades intelectuales y económicas e hizo que fuéramos una de las cimas de Latinoamérica, un país líder, 
una referencia? 
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Sobran las explicaciones acerca de nuestra situación. Nuestras debilidades no se ubican en el terreno del 
conocimiento sino en el de la acción. En el plano del conocimiento, podemos señalar la lista de las causas que nos 
han llevado a la situación infausta que padecemos, unas vienen del pasado, como la rareza de un sistema político 
estable sustentado bastante en la infracción y la corrupción. Otras vienen del presente, una democracia carente de 
orden institucional, potencia fiscal y eficacia administrativa en varios campos y un gobierno panista que en 10 
años no ha mostrado suficiente capacidad para hacer frente a asuntos cruciales de la convivencia. Otras vienen de 
afuera, la imparable demanda de droga y el tráfico de armas de Estados Unidos, que se la pasa regañando, 
advirtiendo y dramatizando su preocupación pero sin poner orden en su casa, a lo que hay que sumar la 
globalización de la economía del crimen. Otras vienen de adentro, como las antes enunciadas, junto con la 
incoordinación entre los gobiernos, la desarticulación entre las políticas públicas federales (como manifiesta en la 
estrategia anticrimen) y el cascarón político en que se han convertido nuestros legisladores que mantienen su 
poder sobre nosotros gracias a las facultades y atribuciones que les otorgan Constitución y leyes, pero no por 
nuestra aceptación y confianza. 
 
¿Cómo rehacer la vitalidad de la sociedad y poner fin al dominio de la muerte, provocada por las bandas 
criminales? La respuesta es la política, pero otro tipo de política y, sobre todo, más cosas que la política, porque el 
poder político necesita del poder colectivo de la sociedad para tener capacidad y eficacia de gobierno. 
 
Para reconstruir el país y hacer que sea una sociedad en la que la vida es respetada y es posible desplegar nuestras 
potencialidades comienza a invocarse de nuevo la alternancia política y se regresa a señalar que es necesario 
destituir a los que no han acreditado eficacia directiva suficiente. La alternancia tiene su fantasía, idealiza a los que 
vendrán a sustituir a los actuales dirigentes con atributos sobresalientes y opuestos a los que hoy no logran 
gobernar. En la fantasía los que vendrán son más fogueados, competentes, perspicaces, hábiles, duros, capaces de 
tejer acuerdos duraderos y movilizar masas hacia las metas deseadas. Esa fantasía es insostenible, después de que 
la alternancia de estos 10 años ha evidenciado que no produce sin más mejores gobiernos. 
 
Por consiguiente, no se pone ya el acento en la mera alternancia sino en la necesidad de crear una mayoría 
dirigente que, en fuerza de su mayoría política, esté en aptitud de conducir al país. El tema es la alternancia con 
mayoría política, que puede alcanzarse sólo mediante una alianza que se construye y se justifica socialmente desde 
el inicio de la campaña electoral haciendo público su diagnóstico de los problemas del país, su programa de 
gobierno, sus compromisos sociales y sus resultados exigibles, y que además trata de sumar a la alianza 
interpartidaria un buen numero de organizaciones económicas, civiles, intelectuales, cuyos recursos financieros, 
cognoscitivos, productivos, organizativos, morales son indispensables para que la conducción del país llegue a 
puerto y alcance sus metas. 
 
Parece que comenzamos finalmente a movernos más allá de la alternancia, más allá de la simple alianza entre 
políticos, y caminamos hacia una alianza política que incorpora un frente de organizaciones económicas y civiles, 
sin las cuales la alianza de políticos repetirá la misma historia de enredos y fiascos. No es posible sacar al país de 
su atasco de violencia y muerte y relanzar su vitalidad productiva con puros políticos, aun si asociados, pero 
disociados de los sectores empresariales, sindicales, intelectuales y civiles emblemáticos, potentes, nacionalmente 
comprometidos. El poder político requiere del poder de la sociedad para ser gobierno. 
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Manuel J. Jáuregui / Papás le dan palo 
 
(3 noviembre 2010).- Los papás, entre 40 y 59 años de edad, salieron a votar "NO"; mientras que los jóvenes, 
de 19 a 35, que iban a decir "sí", ¡NO VOTARON! 
 
Ésta parece ser la razón por la cual fracasó -como parecía anoche ante resultados preliminares adversos- la 
Propuesta 19 que pretendía legalizar el cultivo, consumo y comercio de la mariguana en California. De mantenerse 
esta tendencia hasta el conteo final quedará reivindicada, temporalmente, la lucha antidrogas del Gobierno 
mexicano, y como Nación habremos esquivado una bala que venía directito al ojo derecho. 
 
Aunque haya sido frenado el intento por legalizar la cannabis, queda registrado y deja fuerte huella que recibió 
tremendo apoyo, increíblemente, de las asociaciones policiacas y del sector del "law enforcement" (procuración de 
justicia) estatal, que al parecer querían sacudirse chamba. O sea, la chamba de perseguir a los "motorolos", cuando 
deberían de andar apañando a asesinos seriales, defraudadores, rateros y criminales de grueso calibre. 
 
Desde la perspectiva mexicana, el resultado no pudo haber estado mejor, ya que de haberse aprobado la medida 
nos hubiera metido en serios apuros en cuanto a nuestra lucha contra el narcotráfico, su enfoque, sus alcances y 
estrategias. No es exageración afirmar que un "sí" ciudadano hubiera metido en serios aprietos al Presidente 
Calderón y a su gabinete de seguridad, ya que hubiera sido un duro golpe a los esfuerzos extremos que ha hecho 
nuestro País para dar la batalla a la delincuencia organizada, la cual ha trastocado nuestro orden en cruentas 
guerras territoriales y desafíos a la autoridad, y a nuestras instituciones. 
 
A estas alturas nadie sabe a ciencia cierta a qué se debió que los JÓVENES (que fue el segmento de la sociedad 
más a favor de aprobar la Propuesta 19) no hayan ido a votar. Quizá se encuentran -en general- desencantados de 
la política, o para ellos que se legalice o no la mariguana no implica mayor alteración a sus hábitos de consumo, o 
sea, les es irrelevante. Una tesis propuesta indica que es tan DISPONIBLE esta sustancia, y las policías tan 
tolerantes con su consumo, que da igual que esté legalizada o no, ya que quienes la emplean de manera recreativa 
pueden hacerlo sin problemas: es abundante y está disponible abiertamente. 
 
Otra posibilidad indicada tiene que ver con la naturaleza humana: cuando la gente es entrevistada (por teléfono o 
en persona) y se le pregunta sobre cómo pensaba votar respecto a la enmienda decía que "a favor", porque ello los 
hace sonar más progresistas y liberales, lo que dentro de la cultura californiana es algo bien visto. Sólo que a la 
hora de la hora, estas mismas personas o no salieron a votar o, si lo hicieron, en la intimidad del centro de 
votación eligieron el "no". 
 
Una cosa es decirlo y otra hacerlo. 
 
En fin, quizá con encuestas posteriores más detalladas, los sondeos de opinión puedan aislar varias de las causas 
por las cuales no avanzó esta propuesta tan disruptiva para nuestro País y otros latinoamericanos que, además, 
hubiera sentado un nefasto precedente dentro y fuera de Estados Unidos. Quizá sirva de pequeño consuelo al 
Presidente Barack Obama, cuyo partido recibió una buena tunda a manos de sus rivales republicanos, que su 
Gobierno no tenga que lidiar con esta problemática y acudir a las cortes a tratar de nulificar una aprobación a nivel 
local de algo que está prohibido a nivel federal. 
 
 



 
MIÉRCOLES 03 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

Finalmente está el ingrediente que para los expertos es fundamental para influir en el ánimo de los votantes: el 
estado de la economía. Ello explica el viraje hacia los republicanos, ya que la gente está inconforme y molesta con 
los altos niveles de desempleo y la falta de crecimiento económico. 
 
¿Pero acaso habrá contribuido a derrotar la Propuesta 19, causando APATÍA y AUSENTISMO? 
 
¡Interesante y paradójico "daño colateral"! 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(3 noviembre 2010).- LAS ELECCIONES en Brasil y en Estados Unidos confirman lo que ya Bill Clinton sabía: 
"¡Es la economía, estúpido!". 
 
EN EL SUR, Dilma Rousseff simboliza la continuidad del trabajo de Lula que tan buenos resultados ha tenido para 
sacar de la pobreza a millones de brasileños y poner muy en alto la imagen de su país a nivel internacional. 
 
NO EN BALDE, tanto la candidata oficialista como el opositor José Serra pregonaron que mantendrían las 
políticas del Presidente saliente, lo que refleja la gran aceptación que tienen entre sus conciudadanos. 
 
Y AYER en Estados Unidos lo que se vivió en realidad fue un referéndum sobre las políticas económicas de Barack  
Obama, al que ni su Premio Nobel de la Paz lo salvó del revés electoral. 
 
NI EL SER el primer Presidente negro, ni haber anunciado finalmente la salida de las tropas de Iraq, ni haber 
logrado la tan anhelada reforma al sector salud le valieron a Obama para darle el triunfo a los demócratas. 
 
CON UNA economía detenida con alfileres y a punto de una nueva recesión, la visión estrecha y populista de los 
republicanos, en especial de los ultras del llamado Tea Party, resultó muy atractiva para buena parte del 
electorado que quiere una mejoría en sus bolsillos. 
 
DOS LECCIONES bastante claras para quien quiera tomarlas en cuenta. Es la economía... 
 
  
  
SI AL INTERIOR del panismo aplicaran la prueba de la parafina para saber quién le está tirando a Roberto Gil, el 
que seguramente daría positivo sería Max Cortázar. 
 
SEGÚN CUENTAN, el vocero del PAN es uno de los más aguerridos en contra del joven candidato a la dirigencia 
nacional de su partido. 
 
TAN ES ASÍ que hace unos días el propio Max tomó el teléfono y le llamó a Campeche, ni más ni menos, que a la 
mamá de Juan Camilo Mouriño. 
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Y LA LLAMADA no fue precisamente dulce: le habló para decirle que no se confundiera, que el candidato de Los 
Pinos es Gustavo Madero. 
 
ESTO a propósito de que Gil visitaría Campeche y quería reunirse con los familiares del fallecido secretario de 
Gobernación y principal colaborador de Felipe Calderón. 
 
SERÍA INTERESANTE saber si en la casa presidencial están enterados de las llamadas de Max y, sobre todo, si 
están de acuerdo en que se use el nombre del mandatario para amedrentar a los panistas. 
 
  
  
EL QUE tendrá un día muy agitado será Rodrigo Medina, quien viene al DF a buscar recursos para las alicaídas 
finanzas de Nuevo León. 
 
SE REUNIRÁ con diputados federales de su estado, así como con Francisco Rojas, líder de los priistas en San 
Lázaro, y Luis Videgaray, presidente de la Comisión de Presupuesto. 
 
OJALÁ QUE así como es bueno para pedir, el gobernador también lo fuera para rendir cuentas, pues resulta que 
toda la información de las finanzas locales la mandó poner bajo llave ¡por siete años! 
 
A VER si los diputados le piden que, en reciprocidad a los recursos que le otorgarán, el mandatario se comprometa 
a transparentar su uso. Dando y dando. 
 
  
  
LO QUE FALTABA: ahora el crimen organizado se roba hasta el shopping. 
 
EL DOMINGO PASADO turistas mexicanos provenientes de McAllen se encontraron en la autopista Reynosa-
Monterrey con un narcobloqueo en el que un comando armado cerró la vialidad en ambos sentidos. 
 
A LOS VIAJEROS los despojaron de sus vehículos, su dinero, sus compras y hasta sus pasaportes. ¿Y la autoridad? 
Ni sus luces. 
 
 




